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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,
китаист, востоковед

ПАРТИЯ ПОБЕДЫ

ЮРИИ ГАГАРИН: ИСПЫТАНИЕ СЛАВОИ

Как однажды Юрий Гагарин отвернулся 
от английской принцессы, как готовился 
к облету Луны — эти и другие страницы 
из биографии первого космонавта Зем-
ли до последнего времени не были хоро-
шо известны общественности. И вообще 
весь послеполетный период, включая его 

зарубежные поездки, нуждается в более 
тщательном осмыслении и освещении. В 
канун 90-летия со дня рождения Гагарина, 
отмечаемого 9 марта, мы обратились за 
помощью к историку космонавтики Антону 
Первушину. 

Читайте 5-ю стр.

Историк рассказал о неизвестных фактах из жизни 
первого космонавта Земли

Китель Ю.Гагарина, 
в котором он ходил 

в 1963 году.

КАРАНТИН 
ПО БЕШЕНСТВУ: ИГРА 
В РУССКУЮ РУЛЕТКУ

КРИСТИНА 
ОРБАКАЙТЕ 
В РОССИИ 
ОКАЗАЛАСЬ 
НЕ У ДЕЛ
Певицу 
исключили 
из праздничного 
концерта 
в Кремле 

В 27 регионах России в 
этом году был введен карантин 
по бешенству, было зафикси-
ровано более 80 случаев за-
ражения домашних животных 
этим смертельным вирусом. 
Два эпизода произошли в 
Подмосковье. Один в Любер-
цах, другой — в Одинцовском 
городском округе. И там, и 
там животные погибли. По-
сле этого в социальных сетях 
поднялась паника. Люди ин-
тересуются, как обезопасить 
себя и своих питомцев. Многие 

жалуются, что из продажи про-
пали западные вакцины для 
животных, а отечественным 
владельцы не доверяют. О том, 
какова на самом деле сейчас 
эпидемиологическая ситуация 
с бешенством в Подмосковье, 
«МК» попросил рассказать 
Владислава СКОРОХОДОВА, 
члена Международного обще-
ства по изучению инфекци-
онных болезней у животных-
компаньонов.

Читайте 6-ю стр.

Эксперт рассказал обо всех 
нюансах возможности заразиться 

смертельным вирусом

Читайте 8-ю стр.Читайте 7-ю стр.
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21 ДЕНЬ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ 
НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2024

БЫТЬ «ДАЛЬНОБОЕМ» 
НЕКРАСИВО?

Исследование РАН показало причины нехватки 
водителей грузовиков

Почти 70% российских грузовых 
автоперевозчиков сообщили о нехват-
ке водительских кадров — таковы ре-
зультаты исследования, проведенного 
академическим институтом в феврале 
этого года. Шоферы-дальнобойщики 
стареют, а смены им в достаточном 
количестве нет прежде всего из-за 

тяжелых трудовых условий. Нынеш-
ние зарплаты не слишком мотивируют 
садиться за баранку на фоне кочевого 
образа жизни, показало исследование. 
Что особенно удручает дальнобойщи-
ков и как можно выйти из положения, 
выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

ДИРЕКТОР «ЛЕНКОМА» 
МАРК ВАРШАВЕР: «МЫ ДОЛЖНЫ 
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ СВОИМ 
ИСКУССТВОМ» 
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МАКРОН И ЕГО 
ДРЕССИРОВАННЫЕ 

ЛИМИТРОФЫ
Итак, весь вечер на арене Макрон. Пре-

красная, кстати, кличка для коверного клоуна: 
Макрон. Похоже на Карандаш. И не весь вечер, 
а уже дней десять как. 8 марта в Литву прибыл 
министр иностранных дел Франции Стефан 
Сежурне. На его встрече с президентами при-
балтийских республик (как латентный латыш я 
вас заверяю, что ни перечислять, ни тем более 
запоминать их фамилии не имеет смысла) 
присутствовал также глава внешнеполити-
ческого ведомства Украины Дмитрий Кулеба. 
Речь якобы шла о том, что иностранные войска 
могли бы помочь Киеву в таких областях, как 
разминирование территорий. 

Уже с начала марта президент Макрон 
пробует на публике свою новую репризу про 
ввод войск НАТО на Украину. Зрители обычно 
плюются и отворачиваются. Еще бы. Под со-
мнительным лозунгом «Пускай боится Путин, 
а не мы» французский клоун пытается пере-
форматировать СВО в полномасштабную 
войну с ядерными ударами и последующей 
зимой. 

Читайте 3-ю стр.

ЕВРОПА СПОТКНУЛАСЬ 
О САНКЦИИ

Экономика еврозоны будет в минусе, 
а России — в плюсе 

Еврозона в 2024 году покажет 
«отрицательный рост» на уровне 
-0,1% ВВП. Такой прогноз опубли-
ковала британская компания Oxford 
Economics. При этом крупнейшие 
страны Европы — Германия и Вели-
кобритания — закончат текущий год 
с еще более слабыми результатами: 
-0,2% и -0,4% соответственно. Объ-
ем ВВП Франции также снизится до 
-0,2%, а Финляндия и Эстония могут 
и вовсе просесть сразу на 1,5%. При 

этом российская экономика, по дан-
ным МВФ, в этом году может достичь 
роста в 2,6%. И это при том, что она 
находится под жестким прессингом 
западных санкций. Но получается, 
что те, кто накладывает эти санкции, 
страдают от них больше, чем наша 
страна. Объяснить этот парадокс 
«МК» попросил ведущего эксперта 
Центра политических технологий Ни-
киту Масленникова.

Читайте 2-ю стр. 

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЛЮБИТЕЛЬНИЦА ПРИКОЛОВ 
ОБМЕНЯЛА ЖИЗНЬ МУЖА 

НА ЕГО КВАРТИРУ
По-своему курьезное 

заказное убийство рас-
крыли сыщики по горячим 
следам в подмосковном 
поселке Селятино Наро-
Фоминского городского 
округа. Местная житель-
ница пообещала любов-
нику заплатить за убий-
ство надоевшего мужа, 
но в итоге выдала гонорар 
бумажками из «банка при-
колов». Оказалось, что 
целью коварного плана 
дамы была квартира су-
пруга.

Как стало известно 
«МК», еще 5 марта в сво-
ей квартире с рублены-
ми ранами головы и шеи 
был обнаружен 40-летний 
мужчина. Убийца без тру-
да проник в помещение 
— хозяин делал ремонт, 
постоянно ходил туда-
сюда, и дверь не запи-
ралась. Задержали пре-
ступника в тот же день, 
им оказался 30-летний 
приезжий из Оренбург-
ской области. Он сразу же 
выдал сообщницу — жену 
убитого мужчины. Зло-
дей пояснил, что состоял 

с женщиной в интимной 
связи и выполнял ее злую 
волю.

Мотив для убийства 
был сугубо корыстным. 
Супруги были женаты 7 
лет, но в последние годы 
их отношения испорти-
лись. У мужчины было 
две квартиры, и жена 
не хотела разводиться 
с ним — так она бы поте-
ряла часть жилплощади. 
Поэтому она надеялась, 
что расправится с мужем 
чужими руками и вступит 
в наследство как вдова. 
За выполнение убийства 
женщина пообещала лю-
бовнику (кстати, их роман 
длился довольно давно) 
около 2 миллионов ру-
блей. Правда, платить 
эту баснословную сумму 
заказчица не собиралась 
— она накупила фальши-
вые купюры из «банка 
приколов» и планировала 
вручить «куклу» исполни-
телю. Правда, непонятно, 
как бы она потом оправ-
дывалась. Но до обмана 
дело не дошло — подо-
зреваемую задержали. 

ЖИТЕЛЯМ БАРВИХИ ПОСТРОЯТ ЭЛИТНУЮ 
ВЕЛОТРАССУ

Самый престижный и 
один из самых дорогих 
веломаршрутов орга-
низуют на территории 
Одинцовского городско-
го округа. Трасса будет 
не слишком протяженной 
— около шести киломе-
тров, но потратят на нее 
11 миллионов рублей. 

Как стало известно 
«МК», благоустроенная 
велотрасса должна прой-
ти от станции Раздоры, 
через станцию Барви-
ха до деревни Жуковка. 
Стартовать можно будет 
в парке «Раздолье», воз-
ле которого находят-
ся станция Раздоры и 
одноименная деревня, 
затем дорога будет ве-
сти к железнодорожно-
му переезду. Дальше, 

вплоть до поселка дач-
ного хозяйства Жуковка, 
пу ть велосипедистов 
пройдет рядом с желез-
нодорожными путями. 
Затем они смогут свер-
нуть на север, в сторо-
ну Подушкинского леса 
— крупнейшего лесного 
массива, который огиба-
ет Барвиху с юго-запада. 
Завершится маршрут у 
ближайшей пикниковой 
площадки, расположен-
ной на берегу ручья, впа-
дающего в местную речку 
Саминку.

Высокая стоимость ве-
лотрассы объясняется 
достаточно просто. Это 
будет не просто шестики-
лометровая велодорож-
ка: дорожки есть и сейчас 
— и в парке «Раздолье», 

а Подушкинский лес во-
обще испещрен велотро-
пами. Но эти тропы не 
так совершенны, как хо-
телось бы. Новую трассу 
нужно будет создать та-
ким образом, чтобы пути 
велосипедистов по ми-
нимуму пересекались с 
путями автомобилистов. 
Также необходимы удоб-
ная система навигации 
и декоративное освеще-
ние. Предполагается, что 
световые конструкции 
будут лить свет и на ве-
лодорожки, и на видовые 
зоны Барвихи и ближай-
ших деревень. По всему 
веломаршруту установят 
видеокамеры. Видимо, 
на трассе ждут не самых 
простых любителей ве-
лоспорта.

ЖИВОДЕР ВЫБРОСИЛ 
В ОКНО КОТА ПОСЛЕ 

УЛЬТИМАТУМА ЖЕНЫ
На глазах у двоих па-

сынков расправился на 
днях с котом 23-летний 
житель Люберец, поссо-
рившись с гражданской 
женой. Чтобы не подни-
мать руку на женщину, 
изрядно выпивший со-
житель растерзал кота и 
выбросил его с третьего 
этажа.

Как стало известно 
«МК», случай жестокой 
расправы произошел в 
одном из домов на Ме-
дынской улице в столи-
це. Гражданин с утра по-
раньше по обыкновению 
начал пить пиво, и его 
30-летняя пассия реши-
ла поставить благовер-
ному ультиматум: либо я, 
либо алкоголь. Мужчина 
разозлился и захотел вы-
местить ярость на одном 
из 11 котов, которые на-
ходились в квартире. Его 
сожительница занимает-
ся передержкой, у нее в 
квартире всегда много 
усатых-полосатых, а ал-
коголик схватился за са-
мого беззащитного. Дело 
в том, что его привезла на 

передержку жительница 
Таджикистана, а потом 
просто исчезла и пере-
стала платить. По факту 
животное стало обреме-
нительно для пары, но 
женщина уже не хотела 
его никому отдавать, при-
вязавшись к котику.

Садист же обошелся с 
несчастным как с тряпкой: 
бил его о стол и о стены, 
а потом выбросил в окно. 
Все это произошло на гла-
зах двоих сыновей жен-
щины — 10 и 9 лет. Млад-
ший сын даже убежал к 
соседям прятаться — они 
и вызвали полицию.

Когда прибыл наряд, 
злодей заявил, что ис-
кренне раскаивается. 
Тем не менее женщина 
все равно написала на 
него заявление. Сейчас 
мужчина переехал жить 
к себе домой в Люберцы, 
потому что его не могут 
видеть дети его сожи-
тельницы. Сами супруги 
договорились, что он вы-
платит за смерть кота мо-
ральный ущерб — 5 тысяч 
рублей.

 Три версии 
гибели 22-
летней цирко-
вой артистки 
после высту-
пления в Боль-
шом москов-
ском цирке на 
Вернадского 
обсуждают 
ее друзья и 
знакомые. 
При этом са-
мые близкие 
люди отвер-
гают перво-
начально вы-
сказанные 
предположе-
ния о том, что 
погибшая Вла-
да Морозова 
замучила себя 
диетами.

К а к  у ж е 
писал «МК», 
трагедия слу-
чилась в суб-
боту, в день 
премьеры 
нового циркового шоу. 
Первый спектакль, кото-
рый состоялся в дневное 
время, эквилибристка 
отработала блестяще, а 
после вечернего выхода 
резко почувствовала себя 
плохо. Зайдя за кулисы, 
она упала в обморок. Ее 
коллеги немедленно вы-
звали «скорую», и прибыв-
шие медики больше часа 
колдовали над несчаст-
ной, запуская ей сердце. 
Потом девушку увезли в 
больницу, где Влада скон-
чалась, не приходя в со-
знание.

Как только стало извест-
но о несчастье, хейтеры 
обвинили саму гимнастку 
в неестественной худобе 
и предположили, что она 
страдала анорексией. 
Однако близкие друзья 
девушки утверждают, что 
это не так. Им известно, 
что она принимала пи-
щевые добавки, однако 
они никак не влияли на 

ускорение метаболизма 
и сжигание жиров. И если 
вдруг у спортсменки рез-
ко упал сахар в крови, это 
не связано с диетами, по-
скольку она не изнуряла 
свое тело похудением. 
Влада весила 42 кило-
грамма благодаря спор-
тивным нагрузкам. 

Друзья подозревают, что 
к трагедии привела дру-
гая причина. Возможно, 
у эквилибристки во время 
выступления оторвался 
тромб или произошел раз-
рыв аневризмы (сосуда в 
головном мозге). А неко-
торые склонны считать, 
что она перенервничала 
во время дебюта, отчего 
у нее произошли наруше-
ния в работе сердца. Но 
так или иначе в переры-
ве между двумя спекта-
клями девушка излучала 
уверенность и позитив. У 
нее не было ни слабости, 
ни головокружения, ни 
одышки.

ЧЕЛОВЕК ДОКАЗАЛ ЖИВОТНЫМ СПРАВЕДЛИВОСТЬ ПРАВИЛА 
«ХОЧЕШЬ ЖИТЬ — УМЕЙ ВЕРТЕТЬСЯ»

Любопытное открытие 
сделали ученые между-
народного консорциума, 
который провел исследо-
вание 150 европейских 
лугов и пастбищ. Ученые 
из восьми стран пришли 
к выводу, что чем интен-
сивнее человек осваива-
ет травянистые экоси-
стемы, тем чаще в таких 
системах фауну пред-
ставляют сравнительно 
мелкие и энергичные 
животные.

Как сообщили в Ин-
ституте проблем эко-
логии и эволюции име-
ни А.Н.Северцова РАН, 

п р е д с т а в л я в ш е м  в 
консорциуме Россию, 
доказать это удалось 
благодаря масштабной 
научной работе. Спе-
циалисты исследовали 
растения, летучих мы-
шей, птиц, летающих и 
других наземных и по-
чвенных беспозвоноч-
ных. Они измеряли их 
по самым разным па-
раметрам (длина, вес, 
подвижность, скорость 
и тип размножения, ин-
тенсивность дыхания). 
И пришли к выводу, что 
в тех экосистемах, в ко-
торые человек меньше 

вмешивался (то есть там, 
где продолжают суще-
ствовать ненарушенные 
сообщества), животные 
крупнее, менее подвиж-
ны, медленнее размно-
жаются, да и с други-
ми физиологическими 
проявлениями у них, по 
сравнению с соседями с 
более освоенных людьми 
территорий, дела обсто-
ят не очень хорошо.

И наоборот — на интен-
сивно использующихся 
лугах и пастбищах живут 
более субтильные (с по-
ниженной биомассой), 
но при этом куда более 

энергичные предста-
вители фауны, которые 
быстрее реагируют на 
раздражители, лучше бе-
гают, летают или ползают 
(в зависимости от вида), 
а также размножаются. 
Это позволяет им выжи-
вать и сопротивляться 
полной деградации в их 
стремительно меняю-
щемся мире.

Таким образом, ученые 
пришли к парадоксаль-
ному выводу: антропо-
генное воздействие на 
экосистемы может спо-
собствовать сохранению 
этих экосистем.

НАРКОДИЛЕР ОТВОЕВАЛ У ФЕМИДЫ ОДИН ДЕНЬ 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Редкую настойчивость 
проявил заключенный, 
осужденный за попытку 
сбыта крупной партии 
наркотиков. Ради того 
чтобы покинуть колонию 
раньше, он дошел до Вер-
ховного суда. Но срок ему 
скостили всего на один 
день.

История началась в 
2017 году в городе Нягань 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры. 
Как установило след-
ствие, в период с 25 ян-
варя по 9 марта мужчина 
с сообщниками пытался 
сбыть крупную партию 
наркотиков. 9 марта он 
был задержан и вскоре 
предстал перед судом. 
Первоначально его так-
же обвиняли в попытке 

отмывания денег, по двум 
статьям он получил 7 лет 
1 месяц колонии строгого 
режима. Время, прове-
денное под стражей до 
вынесения приговора, 
было засчитано в срок 
отбывания наказания.

Няганца такое решение 
суда не удовлетворило, 
он подал на апелляцию, 
а затем обратился и в 
Кассационный суд. В 
результате обвинение в 
отмывании денег с него 
сняли, снизив наказание 
до 7 лет, но мужчина по-
прежнему считал наказа-
ние несправедливым.

Дело в том, что суд по-
считал, что задержан он 
был не 9, а 10 марта. Это 
произошло из-за того, что 
9 марта его задержали 

за совершение админи-
стративного правонару-
шения, но уже 10 марта 
его обвинили в уголов-
ном преступлении, за 
которое он в результате 
и был осужден. Учитывая 
это, суд принял решение 
считать первым днем на-
казания именно 10 мар-
та. Это не давало осуж-
денному покоя, поэтому 
мужчина решил не оста-
навливаться на достиг-
нутом в кассационной 
инстанции и обратился 
в Верховный суд. Разо-
бравшись в деле, выс-
шая инстанции встала на 
сторону осужденного. На 
днях Верховный суд по-
становил считать первым 
днем отбытия наказания 
именно 9 марта.  
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— Насколько реалистичен 
прогноз британцев по спаду 
в еврозоне?

— К таким оценкам нужно 
относиться очень аккуратно. Причины такого 
прогноза нужно искать в недавно опублико-
ванных окончательных данных по динами-
ке ВВП еврозоны за IV квартал 2023 года, 
которая оказалась на уровне 0,1%, так же, 
как и в третьем. Отсюда аналитики начали 
делать вывод о надвигающейся стагнации. 
Годовой рост еврозоны оказался на уровне 
0,4%. Это низкий показатель, потому что по 
итогам 2022 года он был выше 3%. Такое 
сильное снижение дало повод аналитикам 
для нелестных прогнозов на будущее. Одна 
из причин, почему именно такие прогнозы 
сейчас тиражируются, — в том, чтобы по-
слать определенный сигнал Европейскому 
центральному банку. Дело в том, что на за-
седании 7 марта ЕЦБ сохранил на прежних 
уровнях все три базовые процентные ставки. 
Ставка по кредитам по-прежнему составляет 
4,5% годовых, по депозитам — 4%, по мар-
жинальным кредитам — 4,75%. По прогнозам 
аналитиков, снижение ставок отодвигается 
на середину лета. А именно высокие став-
ки, по мнению ряда зарубежных экспертов, 
являются причиной замедления роста ВВП 
еврозоны. Так что оценку британских ана-
литиков можно рассматривать как некий 
сигнал европейскому регулятору, что весь 
рынок ожидает снижения ставок как можно 
быстрее, чтобы не прийти в конце года к от-
рицательным результатам по ВВП.

— Насколько такой прогноз имеет 
связь с реальностью?

— По сути, он расходится с ожиданиями 
других финансовых институтов. Там у всех 
прогнозы ниже уровня 1% ВВП в этом регио-
не, но ни МВФ, ни Еврокомиссия, ни ОЭСР, 
ни ЕЦБ рецессии в ЕС или выхода в зону 
«отрицательного роста» не видят. К примеру, 
ЕЦБ еще месяц назад ожидал 0,8% роста 
ВВП за 2024 год, а недавно пересмотрел 
оценку в сторону понижения — до 0,6% ВВП. 

Но это все-таки рост, пусть и слабенький, а 
не падение. Этой цифры удастся достигнуть, 
если будут снижаться ставки ЕЦБ, цены на 
энергоносители сохранятся на нынешнем 
уровне и если еще удастся начать бюджет-
ную консолидацию. В текущем году дефицит 
консолидированного бюджета всех стран 
еврозоны ожидается на уровне 3,1%. Так что 
прогноз британских аналитиков следует рас-
сматривать как алармистскую публикацию. 
На мой взгляд, это определенный сигнал для 
денежных властей континента.

— А прогнозы в отношении России 
реалистичны?

— Ожидания МВФ по росту ВВП нашей 
страны на 2,6% по итогам текущего года мож-
но назвать достаточно оптимистическими. 
Возможно, за этим прогнозом также стоят 
определенные политические цели: мол, если 
в России все так хорошо, то надо еще больше 
усиливать санкционное давление. Когда нам 
выставляют такие высокие оценки, стоит за-
думаться, зачем недружественные страны 
и их институты это делают. Мы сами знаем 
лучше свои возможности: пока средний ме-
дианный прогноз у экспертов составляет 
1,6–1,7% роста ВВП по итогам 2024 года.

— Санкции в отношении России влия-
ют на экономику ЕС?

— Конечно, но власти Европы об этом 
рассказывать не стремятся. В Германии, 

например, которая сейчас находится в до-
статочно сложном положении, сами инсти-
туты ФРГ оценили свои потери от санкций за 
2022–2023 годы в 200 млрд евро. Вероятно, 
сопоставимые цифры будут и по другим круп-
ным экономикам ЕС, просто пока они не пред-
ставлены публично. Потери, естественно, 
порождают размышления еврочиновников 
о том, как снижается международная кон-
курентоспособность Европы по отношению 
к Китаю и США. Это может привести их к 
переосмыслению экономического регулиро-
вания у себя дома, в том числе и в отношении 
оправданности дальнейшего санкционного 
давления на Россию.

— Сделают ли они выводы?
— Я думаю, что пока вялотекущее санк-

ционное давление на Россию будет сохра-
няться. «Красной линией» для изменений в 
этом вопросе могут стать выборы в США. 
Что касается ситуации в экономике ЕС, то 
«красная линия» там может возникнуть, когда 
ЕЦБ снова придется переоценивать темп 
экономического роста еврозоны в сторону за-
медления. Как быстро Европа приближается 
к своим «красным линиям», покажет уже пер-
вая половина второго квартала: в мае можно 
будет говорить о том, насколько серьезно по-
ложение в европейской экономике и удалось 
ли властям избежать худшего сценария.

Наталия ТРУШИНА.

ПАПА С БЕЛЫМ ФЛАГОМ
Дмитрий Медведев поделил Украину, во-

прос ввода на нее натовских войск прорабаты-
вается по накатанной схеме, ВСУ ежедневно 
огорчаются, что на головы им стали падать 
теперь и очень большие русские бомбы, и пы-
таются ответить массовыми налетами дронов 
на «материковую Россию», папа римский при-
звал Киев поднять белый флаг. Вот такая была 
неделя.

«Украина — это, безусловно, Россия», — 
заявил на неделе Дмитрий Медведев на мара-
фоне «Знание» в «Сириусе». И показал на боль-
шом экране карту, где часть этой «безусловно, 
России» все же была под украинским флагом, а 
еще одна часть была поделена между Польшей, 
Венгрией и Румынией. В общем-то, занялся 
классическим торгом. Но радует, что торгом с 
позиции силы. Когда каждое очередное пред-
ложение России хуже для противника.

С той стороны торговаться бросился 
Макрон. Правда, ничего нового не придумал. 
Схема старая, обкатанная на танках и ракетах. 
Только теперь вместо железок — солдаты НАТО. 
Сначала было сделано «невозможное» пред-
ложение о введении воинского контингента 
какой-нибудь натовской страны на Украину, 
потом началось обсуждение и поиск вариантов 
маскировки (ну, это они так придут понарошку, 
только для обучения и разминирования). На 
неделе был сделан очередной шаг в схеме 
— Франция будет собирать коалицию стран, 
готовых направлять солдат.

Принципиально это не изменит ничего, 
кроме сроков завершения горячей фазы кон-
фликта. И это понятно абсолютно всем. Но 
чаши весов, на одной из которых «потери», 
на другой «выгода», все еще колеблются — 
мировые игроки продолжают лихорадочно 
считать.

Маленький факт. Обращаясь к Конгрессу 
с ежегодным обращением о положении дел, 
Байден уделил (по данным CNN) Ближнему 
Востоку (Израилю и хуситам) времени больше 
(5 минут 21 секунда), чем России с Украиной 
(3 минуты 47 секунд).

Влиять на расчеты «выгоднее продолжать 

— выгоднее заканчивать», как ни странно, мож-
но. Но только чем-нибудь реальным.

Вот ВСУ рассказали, как они за неделю 
сбили 10-15-20 или вообще все российские 
бомбардировщики (за последний случай «сби-
тия» командующий Воздушных сил Украины 
Олещук выдал прошлогоднее фото горящей 
травы под Мариуполем, в чем его свои же и ули-
чили). И эти успехи, мол, привели к снижению 
применения русскими планирующих бомб. Но 
получили нож в спину от американцев. Ибо их 
насквозь антироссийский, пропагандистский 
«Институт изучения войны», каждый раз рас-
сказывавший о «перемогах» там, где ими и не 
пахло, совершенно неожиданно заявил Киеву: 
врете. Ничего у русских не уменьшилось. Как 
бомбили (до 100 самолетовылетов в день), 
так и бомбят.

А тут еще оказалось, что в серию пошла и 
успешно применяется ФАБ-1500, о чем пишут 
«Бильд» и CNN. Полторы тонны благословен-
ного «чугуния» оставляют в земле огромный 
кратер, а огненный шар взрыва поднимается на 
высоту 20-этажного дома. Собственно, CNN и 
приводит слова украинских военных по этому 
поводу. Точнее, одно самое важное слово — ад. 
Вот это — реальность.

Также, впрочем, как и участившиеся нале-
ты украинских дронов на российские объекты. 
Один из самых массовых был на неделе на 
авиазавод в Таганроге. Но, во-первых, отлично 
сработала разведка — самолеты были зара-
нее передислоцированы. Во-вторых, отлично 

сработала ПВО — отбились от 41 вражеского 
БПЛА. Тут, как пишут военблогеры, похожая 
ситуация была в Лаосе. Так там на следующий 
день личный состав заставили ходить по полю 
и собирать гильзы — ибо нет ничего священнее 
для минобороны Лаоса, чем журналы отче-
тов. Надо бы, наверное, с Лаосом поделиться 
опытом СВО — у нас-то такую дурь за два года 
изжили уже.

Под конец недели было опубликовано ин-
тервью с папой римским. Непонятно, смотрел 
ли он выступление Медведева в «Сириусе», 
но сказал буквально следующее: «Я считаю, 
что сильнее тот, кто видит ситуацию, тот, кто 
думает о людях, тот, у кого есть смелость под-
нять белый флаг и вести переговоры. Сегодня 
можно вести переговоры с помощью междуна-
родных держав. Слово «переговоры» — смелое. 
Когда ты видишь, что терпишь поражение, 
что дела идут не так, нужно иметь смелость 
вести переговоры. Вам стыдно, но сколькими 
смертями это закончится? Время вести пере-
говоры, искать какую-нибудь страну, которая 
выступит посредником. Сейчас в конфликте 
на Украине есть много желающих выступить 
в роли посредников, в частности Турция. Не 
стыдитесь вести переговоры, пока ситуация 
не ухудшилась». Тут стоит заметить, что про 
необходимость переговоров Франциск гово-
рил и раньше, но, как отмечают украинские 
СМИ, впервые использовал такие термины, 
как «белый флаг» или «побежденный» по от-
ношению к Украине.

Перед началом Рамадана 
израильтяне и палестинцы 
замерли в ожидании
Израильтяне и палестинцы готовятся 
к напряженной и потенциально на-
сильственной неделе, когда в секто-
ре Газа, вероятно, не будет никаких 
признаков прекращения огня, 
а ХАМАС призывает к маршам про-
теста по всему исламскому миру в 
ознаменование начала Рамадана.

Ранее в этом месяце прекращение бое-
вых действий перед священным месяцем 
для мусульман казалось возможным, но на-
дежды угасли после того, как переговоры в 
Каире завершились без прогресса на про-
шлой неделе.

В пятницу президент Джо Байден заявил, 
что возможности сделки между ХАМАС и Из-
раилем сейчас «выглядят жестко».

Каждый год, напоминает британское 
издание The Observer, Рамадан привлекает 
внимание к контролю Израиля над возвы-
шающимся в Старом городе Иерусалима 

комплексом, известным мусульманам как 
аль-Харам аш-Шариф, а евреям — как Хра-
мовая гора, поскольку сотни тысяч верующих 
мусульман пытаются попасть в мечеть Аль-
Акса для особых молитв, совершаемых только 
во время Рамадана. Эта мечеть является 
третьим по значимости местом в исламе по-
сле Мекки и Медины. Почти рядом с мечетью 
Аль-Акса находится Западная стена, самое 
святое место для молитвы евреев.

Полицейские рейды в мечеть в 2022 и 
2023 годах были названы ХАМАС причиной 
нападения 7 октября, получившего название 
«операция «Наводнение Аль-Аксы». Воинству-
ющая исламистская группировка стремится 
мобилизовать палестинцев и мусульман по 
всему миру по вопросу доступа во время 
Рамадана, отмечает The Observer.

В видеообращении, опубликованном в 
пятницу на Telegram-канале, представитель 
военного крыла ХАМАС Абу Обейда назвал 
Рамадан «месяцем победы, месяцем джи-
хада» и заявил, что группировка защищает 
честь мусульман всего мира в Газе: «Мы при-
зываем наш народ пройти маршем по Иеру-
салиму... помолиться в мечети... и остановить 

оккупацию, достигающую своих целей кон-
троля и разделения. Мечеть Аль-Акса при-
надлежит нам».

Ранее в этом месяце политический ру-
ководитель ХАМАС в изгнании Исмаил Хания 
призвал исламистские группировки на Ближ-
нем Востоке, многие из которых поддержива-
ются Ираном, усилить нападения на Израиль 

во время Рамадана, призвав к «широкому и 
международному движению за снятие осады 
Израилем с мечети Аль-Акса».

Война в Газе была спровоцирована кро-
вавым нападением ХАМАС на юг Израиля в 
октябре, в результате которого погибли около 
1200 человек, в основном мирных жителей, 
напоминает The Observer. Боевики ХАМАС 

также захватили 250 заложников, около поло-
вины из которых были освобождены во время 
ноябрьского перемирия. Затем Израиль начал 
наступление на Газу, в результате которого 
погибло по меньшей мере 30 878 человек, в 
основном женщин и детей, а большая часть 
территории палестинского сектора превра-
тилась в руины.

На днях премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху заявил военным курсантам, 
что Израиль продолжит угрожаемое наземное 
наступление на Рафах, последнее место от-
носительной безопасности в Газе, возможно, 
во время Рамадана. Даже верные союзники 
Израиля предупредили, что такое нападение 
приведет к гуманитарной катастрофе в Газе 
и может послужить спусковым крючком для 
эскалации насилия.

Рафах — самый южный город в Газе, в нем 
проживает около миллиона перемещенных 
лиц. Это также пункт въезда для крайне не-
обходимой помощи и логистический центр 
для агентств по оказанию помощи. Израиль 
утверждает, что большинство лидеров ХАМАС 
и оставшиеся вооруженные силы находятся 
там, поэтому их наступление не может закон-
читься, пока с обоими не будет покончено.

В субботу Байден сказал, что потенци-
альное вторжение в Рафах было бы для него 
«красной линией», но добавил, что США никог-
да «не оставят Израиль»: «Оборона Израиля 

по-прежнему имеет решающее значение, 
поэтому красной линии нет».

В знак растущей напряженности в отно-
шениях между президентом США и его изра-
ильским коллегой Байден заявил в интервью 
MSNBC, что, по его мнению, Нетаньяху «боль-
ше вредит Израилю, чем помогает Израилю» в 
своем подходе к войне, добавив: «Он должен 
уделять больше внимания невинным жизням, 
которые гибнут в результате последствие 
предпринятых действий».

Хью Ловатт из Европейского совета по 
международным отношениям сказал, что на-
ступление Рамадана имеет последствия для 
всего региона: «У ХАМАС есть возможность 
мобилизовать палестинцев в Израиле и на 
Западном берегу вокруг представления о 
том, что Аль-Харам аш-Шариф находится под 
угрозой… Насилие может легко спровоциро-
вать насилие в других местах, на Западном 
берегу или даже за пределами границы Из-
раиля, например, в Ливане».

Наблюдатели говорят, что наиболее ве-
роятной непосредственной причиной проте-
стов и, возможно, насилия стало бы введение 
жестких ограничений на молитвы в мечети 
аль-Харам аш-Шариф. Но в равной степени 
вид беспрепятственно молящихся толп му-
сульман помог бы ослабить напряженность 
после нескольких месяцев конфликта.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ФИНАНСЫ

ЭКОНОМИКА

ЗА БУГРОМ

ШКАЛА 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Как изменится система 
налогообложения в России
В правительстве началась работа 
над совершенствованием системы 
налогообложения в соответствии с 
предложением президента Путина. 
Обращаясь недавно к Федеральному 
собранию, он призвал к «более спра-
ведливому распределению налогово-
го бремени в сторону тех, у кого более 
высокие личные и корпоративные 
доходы». В настоящее время в Мин-
фине готовятся поправки в Налоговый 
кодекс — в частности, предполагаю-
щие введение дополнительных ставок 
в прогрессивную шкалу подоходного 
налога (НДФЛ). Какими могут быть эти 
изменения и к чему они могут приве-
сти? Эти вопросы «МК» обсудил с ана-
литиком Финансовой академии Capital 
Skills Марком Гойхманом.

— В Послании президент Путин заявил 
о более справедливом налогообложении, 
над которым сейчас работает правитель-
ство. В каких фискальных областях власти 
стоит поискать больше справедливости?

— В Послании речь шла о том, что было бы 
справедливее, если те, у кого доходы больше, 
платили бы и налоги по более высоким ставкам. 
По перефразированному названию старого 
сериала: «Богатые тоже платят. Даже если при 
этом плачут». Ведь, например, если у человека 
зарплата в месяц 30 тыс. руб., то после уплаты 
с нее 13% НДФЛ останется 26,1 тыс. руб. А при 
зарплате 200 тыс. руб. — сохранится 174 тыс. 
руб. А ведь относительная ставка одинакова. 
Но весомость налога существеннее у семей с 
низкими доходами, им тяжелее. 

При этом, по данным Росстата, в 2023 году 
среднедушевые денежные доходы в месяц 
в размере до 27 тысяч рублей имеет почти 
треть (32%) населения России. Еще 41% имеет 
доходы 27–60 тысяч рублей, 17% — 60–100 
тысяч рублей, и только 10% — свыше 100 ты-
сяч рублей.

Поэтому предлагается углубить разли-
чия в налогообложении, учитывая подобные 
нюансы.

— Граждан больше всего волнуют воз-
можные изменения в НДФЛ — уход от пло-
ской (или почти плоской) шкалы, которая 
есть сейчас. Какие варианты изменений тут 
возможны: добавлять проценты для бога-
тых и сверхбогатых или убирать (обнулять) 
проценты для бедных и малоимущих? 

— Варианты могут быть различны по диф-
ференциации ставок НДФЛ в зависимости от 
доходов. Если есть цель сократить неравенство, 
стоит рассмотреть, например, обнуление НДФЛ 
на минимальную зарплату. Ведь его наличие 
нелогично — оно делает реальный заработок 
меньше «минимума». Но в правительстве об-
суждается введение дополнительных ставок 
налога в зависимости от дохода — с акцентом 
на их увеличение при повышении доходов. 
Градация, вероятно, углубится по сравнению 
с действующим положением. Сейчас, помимо 
стандартного НДФЛ 13%, действует ставка 
15% на доходы более 5 млн рублей в год. Воз-
можно, процент обложения будет поднят свыше 
данной величины при более высоких суммах 
доходов.

— Прогрессивная шкала существова-
ла в России в 90-е годы, и тогда никто не 
платил налоги, бизнес активно скрывал 
доходы, а казна была пуста. Может ли си-
туация повториться сейчас? 

— В любом экономическом явлении есть 
плюсы и минусы. Недостатки прогрессивной 
шкалы НДФЛ включают, в частности, то, что 
налог в таком случае гораздо сложнее собирать 
и администрировать. Есть вероятность стрем-
ления бизнеса и населения увеличивать тене-
вую занятость, уходить от налогообложения. 
Возрастут издержки при расчете и проверках 
начисления и уплаты налогов. Возможны допол-
нительные региональные перекосы. Ведь НДФЛ 
поступает в территориальные бюджеты. Если 
при увеличении ставок поднимутся поступле-
ния, это будет выгодно в основном для регионов 
с высокой долей более богатых людей.

— Стоит ли ожидать какой-то более 
тонкой настройки фискальной системы 
— например, налоговых вычетов или опти-
мизации налоговых льгот? 

— Помимо прогрессивной шкалы НДФЛ 
обсуждается увеличение гибкости налоговых 
льгот. В частности, предполагается удвоить 
налоговый вычет при наличии детей: до 2,8 
тыс. руб. в месяц на второго ребенка и до 6 тыс. 
руб. на третьего и последующих. Это один из 
элементов демографической политики. И при-
мер того, что у налогов — не только фискальная 
функция наполнения бюджета и перераспре-
деления доходов. Но есть и стимулирующая 
составляющая. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Забастовка 
транспортников 
в Германии. 
Март 2024 года.

СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ В ОЖИДАНИИ БУРИ 

Подготовил Дмитрий ПОПОВ     
NON-STOP

24-летняя Кристина Пышкова из Чехии стала победительницей 71-го кон-
курса красоты «Мисс мира». Девушка учится на юридическом факультете и 

также изучает деловое администрирование, работает моделью и занимается волонтер-
ством в Танзании. Пышкова знает четыре языка: английский, немецкий, польский, сло-
вацкий. На предыдущем конкурсе (в 2021 и 2022 годах) победительницей была полячка 
Каролина Белявска. Россиянки дважды становились победительницами: в 2008 году ти-
тул получила Ксения Сухинова, в 1992-м — Юлия Курочкина. Конкурс зародился в Англии 
как рекламная кампания для сети модных ночных клубов и танцевальных павильонов.

КАДР

СЕМЬЯ

ФОТОФАКТЫ

МАКРОН ВПЕРВЫЕ ОПРОВЕРГ СЛУХИ, ЧТО ЖЕНАТ НА ТРАНСГЕНДЕРЕ

Серого кита впервые за 
300 лет обнаружили в 
Атлантическом океане. 
Млекопитающее заметили 
сотрудники научного аквари-
ума в Новой Англии, который 
расположен у западных вод 
Атлантического океана. «Мы 
смеялись, потому что это 
так дико и захватывающе — 
увидеть животное, которое 
исчезло из Атлантики сотни 
лет назад!» — рассказала 
одна из ученых.

Президент Франции зая-
вил, что осуждает «лож-

ную информацию и сфа-
брикованные сценарии» 

в отношении его жены 
Брижит, которую «желтая 
пресса» упорно называ-
ет трансгендером. «Есть 
мелкие бытовые жесты, 
обиды и унижения, которые 
невыносимы. И которые 
продолжают существовать 
в поведении некоторых. 
Самое худшее — это ложная 
информация и сфабрико-
ванные сценарии, в которые 
люди в конечном итоге верят 
и расстраивают вас, это 
касается и личной жизни. Я 
осуждаю», — заявил Макрон. 
Интересно, почему он счел 
необходимым наконец-то 
это прокомментировать.

Акция «Угон льдины» про-
шла во Владивостоке. 
Более 200 сап-серферов 
встретились, чтобы угнать 
льдину, — так они тради-
ционно открывают новый 
сезон. Этой традиции уже 
больше пяти лет. Несколько 
десятков человек начали 
грести синхронно, и льдина 
постепенно оторвалась от 
берега. За час они смогли 
проплыть на «сап-льдине» 
несколько сотен метров.

Дмитрий Медведев, зампред Совбеза РФ:

«Редкий идиот».
Так Дмитрий Медведев отреагировал на очередную 
оговорку Байдена, который перепутал Украину с 
Афганистаном и Ираком.

ЦИТАТА

АВИАЦИЯ

ПИЛОТЫ ЗАСНУЛИ НА ПОЛЧАСА ВО ВРЕМЯ РЕЙСА
Власти Индонезии нача-
ли расследование после 
того, как летчики заснули 
на авиарейсе, перевози-
вшем более 150 чело-
век. Пилот и второй пилот 
не отвечали на запросы в 
течение почти 30 минут, 
что привело к пересмотру 
режима ночных полетов в 
стране. Рейс авиакомпа-
нии Batik Air следовал из 
Юго-Восточного Сулавеси в 
столицу Индонезии Джакар-
ту еще 25 января. Инцидент 
привел к серии навигацион-

ных ошибок, но, к счастью, 
153 пассажира Airbus A320 
и четыре стюардессы не 
пострадали во время по-
лета, который продолжался 
два часа 35 минут. Пилоты, 
участвовавшие в инциден-
те, временно отстранены от 
полетов. Согласно рассле-
дованию, один из пилотов 
недостаточно отдохнул в 
ночь перед полетом. При-
мерно через 90 минут после 
взлета самолета капитан 
попросил разрешения у 
своего заместителя не-

много отдохнуть, и просьба 
была удовлетворена. Затем 
второй пилот принял ко-
мандование самолетом, но 
также по неосторожности 
заснул (до этого он помогал 
жене управляться с близне-
цами в возрасте одного ме-
сяца). Лишь через 28 минут 
пилот проснулся и понял, 
что его напарник спит и 
что самолет находится на 
неправильной траектории 
полета. Самолет благопо-
лучно приземлился после 
инцидента.
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Поддержать Макрона пока ре-
шились только что им же на-
значенный самый молодой 
премьер-министр Габриэль 

Атталь и также только что назначенный ми-
нистр иностранных дел Стефан Сежурне. И 
не надо обращать внимание на то, что Атталь 
и Сежурне совсем недавно были «милыми 
друзьями». 

Что было, то было. Не надо рыться в 
грязном кружевном, к тому же шелковом 
белье. Они ж уже два года как совместное 
хозяйство не ведут. А если и общаются ког-
да, то кто из вас по пьяни не звонил своей 
бывшей.

Удивительно не взаимодействие этой 
сладкой троицы. А то, что в остальной Европе 
макронский способ самоубийства был от-
вергнут просто всеми. Даже французским 
же министром обороны. Даже британцами. 
Даже поляками. Нет, не всеми поляками. 
Их министр обороны Сикорский вроде бы 
вписался. Но тут куда деваться: и поляк, и 
генерал в одном флаконе.

Никто другой в Европе не собирается, 
по крайней мере официально, посылать свои 
войска на Украину — даже когда русская ар-
мия подойдет к Киеву и Одессе. Потому как 
это будет только на руку России. Нет таких 
дураков в Европе. Хотя забыл! Никак не могу 
привыкнуть, что Латвия, Литва и Эстония 
уже не родина персонажей из советских 
анекдотов, а Европа. Да не простая, а ее 
самая что ни на есть соль: НАТО. И вот они-
то поддержали Макрона на все сто. Хотя на 
какие сто. В армии Литвы к примеру 27 тыщ. 
Но это же с обслугой. А сколько там бойцов, 
никто не знает.

Но дело ведь не в этом. Макрон актер 
не такого высокого класса, чтобы в одиноч-
ку держать внимание зала. И три тявкаю-
щих на заднем плане лимитрофа ему очень 
пригодятся.

Вадим ПОЭГЛИ.

Темнокожие французские 
военные замечены в зоне 
боевых действий на Украине
Французские военные прибыли на 
Украину для участия в боевых действи-
ях. Украинские соцсети вовсю пу-
бликуют фото и видео со скоплением 
темнокожих людей в форме с шевро-
нами Fusil, говорящих на французском 
языке. Вероятнее всего, это бойцы 
французского Иностранного легиона. 
Военный эксперт Евгений Линин рас-
сказал «МК» о задачах «афрофранцуз-
ских» солдат.

В конце февраля президент Франции Эм-
мануэль Макрон рассказал о том, что в НАТО 
обсуждают возможность отправки военного 
контингента для участия в боевых действиях 
на Украине. Большинство лидеров стран НАТО 
идею «забраковали». К примеру, министр ино-
странных дел Великобритании Дэвид Кэмерон 
заявил, что власти выступают против отправки 
на Украину иностранных специалистов, так как 
они могут стать «мишенью» для российских 
сил. 

А американский сенатор от штата Юта Майк 
Ли в статье для The American Conservative напи-
сал: «США должны выйти из НАТО, если альянс 
введет войска на Украину». 

Однако Макрон не оставил тему возмож-
ного ввода сил НАТО на территорию Украины. 
Как сообщает издание Politico, Франция соз-
дает альянс стран, готовых отправить своих 
военнослужащих воевать на Украине. По всей 
видимости, «солдаты удачи» из французского 
Иностранного легиона не стали дожидаться, 
пока политики договорятся между собой, и ре-
шили взять инициативу в собственные руки.

«Месье Эммануэль придумал, как убить 
двух зайцев, — опубликовал ехидный коммен-
тарий на этот счет один из молдавских каналов. 

— Для этого и направил в Незалежную очень 
загорелых «коренных французов», которые до 
этого понапрасну занимали места в парижских 
парках и подворотнях». 

Как считает военный эксперт Евгений 
Линин, для вооруженных сил Украины сейчас 
сложилась крайне негативная тенденция: имея 
огромную по численности армию, Киев каж-
дый день теряет большое количество простых 
солдат-пехотинцев, обладающих необходимым 
боевым опытом и навыками. Их число постепен-
но сводится к нулю, почти не осталось. Запад 
понимает эту проблему, равно как и то, что, не 
решив ее, можно получить развал фронта. Отсю-
да и появляются предложения об использовании 
армий стран-участниц НАТО непосредственно 
в зоне боевых действий.

— Мы помним, что одной из первых об ини-
циативе отправить свои войска в поддержку ВСУ 
заявила Франция, — делится Линин. — Макрон 
прямо призывал союзников к созданию коали-
ции по формированию боевых подразделений, 
которые будут в дальнейшем использоваться 
на украинском фронте. Его слова нашли под-
держку среди глав ряда стран, но подавляющее 
большинство сочли подобную инициативу не-
разумной и во всеуслышание заявили, что на 
подобный шаг решиться не готовы. 

Тем не менее появляется все больше ин-
формации о том, что на территории Украины, 
в частности в Ивано-Франковской области, в 
больших количествах встречаются темнокожие 
военнослужащие, разговаривающие на фран-
цузском языке. Предположительно это добро-
вольцы, которые, не дожидаясь официального 
решения на государственном уровне, отправи-
лись для укрепления украинского фронта. 

Отмечу, что благополучные французы в 
зону боевых действий особо не рвутся, как пра-
вило, туда едут выходцы из бывших французских 
колоний — арабских, африканских и азиатских. 
Это люди, которые не имеют перспектив для 
жизни во Франции, у них нет работы, нет не-
обходимого образования, они не имеют жилья. 
Практически Франция формирует доброволь-
ческие подразделения бомжей для отправки 
на украинский фронт.

Не думаю, что с военной точки зрения 
участие непосредственно в конфликте такого 
воинского контингента будет хоть как-то эф-
фективно. Для нас же, я считаю, не будет на-
рушением каких-то этических норм уничтожать 
французских военных  точно так же, как сейчас 
мы демилитаризуем и денацифицируем солдат 
ВСУ. 

Лина КОРСАК.

Новость, которая встряхнула укра-
инские СМИ: Зеленский объявил о 
назначении Залужного на пост посла 
Великобритании. Спустя несколько 
дней это сообщение обросло дета-
лями. Оказывается, что и Залужного 
внезапно признали негодным к воен-
ной службе, и МИД Украины нарушил 
все дипломатические приличия. «МК» 
рассказывает подробности и вместе 
с экспертом разбирается, что значит 
это назначение. 

Украинский МИД объявил о назначении 
Залужного на должность посла Великобри-
тании. Это сообщение стало для многих сюр-
призом. Ранее уже говорилось о возможном 
назначении экс-главкома ВСУ на этот пост. 
Однако источники тогда сообщали о том, 
что сам Залужный был не согласен на это 
назначение. Кроме того, в украинских СМИ 

активно раздували вариант того, что Залуж-
ный на фоне своих высоких рейтингов пойдет 
в политику. 

Однако украинские политики, комменти-
руя назначение, напротив, настаивали на том, 
что это воля самого экс-главкома. «Генерал 
Валерий Залужный говорил мне именно о 
таком направлении для себя — дипломати-
ческом», — рассказал Зеленский в одном 
из своих вечерних обращений. Глава МИД 
Дмитрий Кулеба также заявлял, что провел 
«несколько разговоров» с Залужным, по ко-
торым он убедился, что «лежит душа у нашего 
генерала к дипломатической работе». Сам 
экс-главком при этом свое назначение до сих 
пор никак не прокомментировал. 

Стоит отметить, что формально Залуж-
ный послом еще не назначен. Объявление о 
его назначении до подписания соответствую-
щих документов, как сообщает украинское 
издание «Зеркало недели», грубо нарушило 
дипломатические нормы. За все время работы 
украинского МИДа «никто и никогда» не делал 
заранее заявлений о направлении агремана 
— запроса на согласие страны предоставить 
все дипломатические привилегии и права 

новому послу. «Такое заявление нарушает 
дипломатическую этику, все написанные и 
неписаные правила дипломатии. Даже если 
непубличные консультации и согласования 
между сторонами уже прошли»,— отмечается 
в материале. Автор статьи считает, что глава 
украинского МИД Дмитрий Кулеба пошел на 
этот шаг из-за давления со стороны Офиса 
президента. Чиновники боятся, что Залужный 
может передумать. 

Передумать же он может из-за вполне 
очевидной причины — многие силы на Украине 
считали, что Залужный станет фигурой, проти-
востоящей Зеленскому. Шанс на полноценное 
противостояние у него действительно был, и 
об этом говорят результаты социологических 
опросов. За пару дней до объявления о на-
значении экс-главкома на должность посла в 
украинских СМИ были опубликованы резуль-
таты опроса центра исследований «Социсом». 
Согласно его данным, если бы президентские 
выборы проводились сегодня, то экс-главком 
выиграл бы их в два тура. В первом туре За-
лужный набрал бы 41% голосов, Зеленский 
— 23,7%. Во втором туре экс-главком победил 
бы Зеленского — 67,5% против 32,5%. 

Больше всего назначению на пост воз-
мутилась, конечно же, команда Порошенко. 
Его окружение уже обозначило отправку За-
лужного послом в Британию «устранением 
политического конкурента». «Согласование 
на назначение послом — еще не факт на-
значения, а только начало процедуры. Фак-
том является указ президента о назначении 
посла. Указа пока нет. И я не помню, чтобы о 
начале самой процедуры вообще объявляли 
публично. Поэтому эта история — о политике 
и о технике устранения политического конку-
рента, а не о дипломатии», — написал в соци-
альных сетях нардеп от «Евросолидарности» 
Владимир Арьев. Такое возмущение вполне 
закономерно после попыток «порохоботов» 
поднять свой рейтинг на имени Залужного, 
критикуя его отставку и разгоняя слухи о 
конфликте между экс-главкомом и Зелен-
ским. Украинские эксперты предполагали, 
что они планировали даже собрать коалицию 
во главе с Залужным, чтобы объединить все 
оппозиционные силы вокруг популярного 
среди жителей Украины лидера. 

В каком-то смысле Залужного «вынудили» 
занять эту должность. У него было не очень 
много вариантов: либо оставаться в военной 
сфере, либо уходить в политику. Военная 
сфера оказалась для него закрыта. После 
отставки с поста главкома  министр обороны 
Рустем Умеров не предложил ему какой-либо 
соразмерной должности. Он бы все равно 
остался в личном распоряжении министра 
обороны, но, как пишет украинское издание 

«Зеркало недели», спустя два месяца ему 
бы выплачивали только оклад по воинскому 
званию — 1762 гривны в месяц (около четырех 
тысяч рублей). При этом, согласно законода-
тельству Украины, для того, чтобы заниматься 
какой-либо деятельностью, Залужному нужно 
было уйти со службы. Тогда произошел «ход 
конем» — его признали негодным к воен-
ной службе по решению военно-врачебной 
комиссии, и Залужный написал рапорт об 
увольнении с военной службы. Вместе с экс-
главкомом, кстати, с военной службы был 
уволен и бывший начальник Генштаба Сергей 
Шаптала. Как и Залужного, Шапталу при-
знали непригодным к службе из-за военно-
врачебной комиссии.

Напомним, что у Украины не было посла 
в Великобритании с июля 2023 года, когда 
Зеленский уволил с этой должности Вадима 
Пристайко, который публично критиковал 
президента. Почему же Залужного отпра-
вили именно на эту должность, учитывая, 
что у него нет никакого дипломатического 
опыта? Об этом мы спросили у заместителя 
директора Института стран СНГ Владимира 
Жарихина: 

— Залужного удаляют из обоймы, но при 
этом оставляют в качестве запасного патрона 
в другом кармане, который называется Ве-
ликобританией. Если бы, предположим, его 
назначили послом США, то он бы тогда на-
ходился на линии координации между амери-
канской администрацией и администрацией 
Зеленского. Он бы оказывал влияние, был в 
курсе всех извивов политики, которые не в 
газетах, а в документах с грифами. Британия 
тоже оказывает какое-то влияние, безуслов-
но, но в рамках какой-то общей политики, 
которую ведут Соединенные Штаты. Таким 
назначением его, с одной стороны, увели в 
тень, но, с другой стороны, его оттуда можно 
будет в любой момент достать. 

Возвращение Залужного на Украину 
вполне возможно. Тем более что Зеленский 
его снял как раз в тот момент, когда ситуация 
начала поворачивать в сторону военных успе-
хов России. Экс-главком оказался за предела-
ми виновности в этом процессе. Получается, 
его вывели из-под явной критики, и Сырский 
на себя оттягивает весь негатив. Залужный 
при этом сохранил тот позитив, который был 
у него среди населения Украины.

То есть он будет в той позиции, с которой 
его в любой момент можно будет «активи-
ровать», чтобы Зеленский тоже не донимал. 
Чтобы он знал, что всегда есть «засадный 
полк» в виде Залужного. Если пользоваться 
современным лексиконом, это такая про-
грамма «спящего режима».

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
Масштабное исследование от-
расли грузоперевозок в февра-
ле этого года провел Институт 
социально-политических ис-

следований Федерального научно-
исследовательского социологического цен-
тра Российской академии наук (ИСПИ ФНИСЦ 
РАН). Ученые опросили 276 представителей 
компаний из 61 региона страны — от инди-
видуальных предпринимателей до менедже-
ров крупнейших перевозчиков. 

Разную степень дефицита водительских 
кадров в беседе с исследователями отметили 
в 68,4% компаний. При этом почти у четверти 
перевозчиков дефицит водителей превысил 
30%, еще 12,3% говорят о нехватке 20–30% 
водителей, и 15,2% компаний не могут за-
крыть 10–20% вакансий. Таким образом, лишь 
менее чем в трети перевозчиков с шоферами 
все в порядке (учтем, что в опросе участвова-
ли и частники-индивидуалы, которые сидят за 
баранкой самостоятельно и таким образом не 
могут страдать от дефицита кадров). 

Респонденты объяснили причины дефи-
цита водителей. Главная из них — тяжелые 

условия труда, затем низкий престиж профес-
сии дальнобойщика, переток кадров в другие 
отрасли, демографическая яма и нехватка 
молодежи, низкие доходы в автомобильных 
грузоперевозках. 

Под тяжелыми условиями, согласно 

результатам исследования, понимается пре-
жде всего неудобный график работы и режим 
труда и отдыха. «Так, средняя продолжитель-
ность рейса до возврата водителя на базу 
составляет более 6 дней в 45,3% компаний, 
от 3 до 5 дней — в 34,3% компаний, менее 2 

дней — в 20,4% компаний, — отмечают в ИСПИ 
РАН. — В 53,1% компаний у водителей от 4 до 
7 выходных в месяц, менее 4 выходных дней 
в 8,1% компаний... С такой продолжительно-
стью рейсов, количеством выходных дней 
водители зачастую оторваны от дома, ведут 
практически кочевой образ жизни. В сочета-
нии с явной нехваткой инфраструктуры это 
создает серьезные трудности в привлечении 
новых кадров в отрасль».

— Условия не то чтобы прямо тяжелые, но 
не выдающиеся, — говорит Виталий Пашкин, 
сотрудник крупного перевозчика, работаю-
щий на 10-тонном грузовике на маршрутах по 
всей Европейской части России. — Стоянки 
вдоль федеральных трасс появились, с гости-
ницами вопрос только в расходах, хочешь ты 
сэкономить и привезти больше денег домой 
или нет. Конечно, хочешь, и конечно, эконо-
мишь. Но главное в другом: то, что тебя нет 
дома, в семье иногда неделями, не всегда 
окупается. 

Еще десять-пятнадцать лет назад по 
сравнению с полным отсутствием оплачивае-
мой работы на селе и во многих райцентрах 
Нечерноземья заработки водителей — от 60 
до 100–120 тысяч рублей в месяц — смотре-
лись отлично, говорит собеседник «МК». Но 
сейчас появились новые рабочие места рядом 
с домом, и потенциальные новые шоферы 
переориентировались на них. Это лесная 

отрасль, малые фабрики и заводы дерево- и 
металлообработки. А также перевозки — на 
школьных и местных автобусных линиях. 

— Заработки там пониже, те же 60 тысяч, 
но зато ты можешь приезжать домой не только 
каждый день, но часто и на обед, — говорит 
Пашкин. — И это уже выглядит более инте-
ресно, тем более что когда ты каждый день 
ночуешь дома, ты можешь себе позволить и 
содержать хороший огород, и скотину, да и 
жена и дети тебя видят постоянно, это хорошо 
само по себе. 

— Дефицит на рынке труда в направле-
нии дальних перевозок вызван целым рядом 
взаимосвязанных факторов, — подтверждает 
Святослав Вильде, основатель и директор 
«Биржи грузоперевозок ATI.SU». — Несмотря 
на рост заработной платы, а также на возме-
щение всех расходов сотрудника на рейсе, 
престижность этой профессии все равно 
невысока. И причины понятны: длительные 
рейсы, мало выходных дней, риски простоя 
из-за частых поломок фуры, бюрократические 
сложности, нарушение условий перевозок и 
норм охраны труда и т.д.

По словам эксперта, на дефицит кадров 
влияет и тренд на локальные доставки: опыт-
ным водителям часто выгоднее и комфортнее 
зарабатывать на доставке грузов в черте го-
рода — например, из распределительного 
центра маркетплейса в пункты выдачи. Все 

это в совокупности приводит к тому, что, по 
разным подсчетам, отрасли не хватает от 60 
до 150 тысяч сотрудников.

В итоге больше всего дальнобойщи-
ков сейчас — в возрастной категории от 
45 до 55 лет, тогда как до 30 — всего 3,7%. 
Именно поэтому перевозчики сейчас заби-
ли тревогу. Решать проблему предлагают, 
в частности, дальнейшей цифровизацией 
отрасли. «Например, внедрение электрон-
ного документооборота сокращает время 
на бюрократические процедуры, — уверен 
Святослав Вильде. — Водителю не нужно 
тратить время, чтобы получать пропуск на 
погрузку, забирать в бухгалтерии комплект 
документов... В целом ощущение работы 
в современной цифровой компании тоже 
может быть важным психологическим мо-
ментом для водителя».

Хотя от самих дальнобойщиков — как 
минимум старшего поколения — приходится 
слышать и обратное: раньше, до эпохи смарт-
фонов, водитель ощущал себя капитаном 
дальнего плавания, хозяином самому себе 
и многотонной машине за спиной. А сейчас 
— скорее, приложением к «облаку» логистов 
и перевозчиков. Может быть, на смену мало-
численным молодым шоферам и правда при-
дут беспилотники? Кажется, психологически 
к этому почти все уже готовы. 

Антон РАЗМАХНИН.

Военная операция на Украине продол-
жается третий год, она кардинально изме-
нила экономическую и социальную жизнь 
России, повлияла на ее положение в мире. 
В обществе укрепились патриотические и 
антизападные настроения. Прозападные и 
либеральные деятели стали маргиналами 
или вообще отбыли за границу. Резко вырос 
престиж президента Путина, который со-
хранил хладнокровие в период неудач и стал 
осуществлять победоносную стратегию на 
фронте и в тылу СВО. Укрепление дисциплины 
и единоначалия во всей вертикали власти по-
лучили положительную оценку большинства 
населения, что отразилось в росте популяр-
ности Путина. В то же время растут ожидания 
серьезных перемен, которыми он должен 
закрепить неизбежную победу и положить 
начало новому этапу развития России.

В экономике произошли коренные пере-
мены. Государство стало эффективнее рас-
поряжаться сохранившейся общенародной 
собственностью, ввело дополнительные 
элементы планирования, обеспечило фи-
нансами внедрение наработок ученых и ин-
женеров в производство военной техники, 
в сопутствующие отрасли. Частный сектор, 
включая средний и малый бизнес, занял до-
стойное место в обеспечении фронта всем 
необходимым. В страну стали возвращаться 
капиталы, технологии и специалисты.

В то же время очевидно: холодная война 
Запада против России не закончится в обо-
зримом будущем, а только изменит формы. 
Многие эффективные способы мобилизации 
экономики и общества будут использоваться 
и по завершении СВО. Закреплению патрио-
тических настроений в обществе может по-
мочь переформатирование нынешней пар-
тийной системы. Она отражает ситуацию 
после распада СССР и импорта западных 
политических технологий. Соперничество на 
выборах и в органах представительной власти 
ведет к дроблению активной части общества, 
к усилению центробежных тенденций.

Предлагается создать современную 
общенациональную политическую органи-
зацию — Партию Победы, отражающую тра-
диции русской истории и нынешний подъем 
общества в условиях мобилизации. На первых 
порах она объединила бы вернувшихся с 
фронта участников СВО и активистов волон-
терских движений, доказавших свой патрио-
тизм предпринимателей, деятелей науки, 
культуры и СМИ, а также целые ветеранские, 
женские и молодежные структуры. 

Идеологической основой Партии По-
беды предлагается сделать идеи Владимира 
Путина как совокупность его высказываний 
на внутриполитические, экономические, 
цивилизационные, внешнеполитические и 
иные проблемы. Отсутствие стройной си-
стемы взглядов национального лидера, из-
ложенной в виде фундаментальных изданий, 
а также тематических подборок в печатной 
и электронной формах является недоработ-
кой выступающих от его имени провластных 
структур. Эффективность доступных широ-
кому кругу теоретических трудов и темати-
ческих сборников в современных условиях 
доказывает опыт Китая. «Идеи Си Цзиньпи-
на» по ключевым направлениям экономики, 
культуры и государственного строительства 
широко распространены и помогают людям 
ориентироваться в текущем развитии и стра-
тегической перспективе нации.

Аналогичным образом можно использо-
вать доказавший свою эффективность опыт 
выдвижения перед нацией долгосрочной и 
среднесрочных программ. В 2012 году, в са-
мом начале своего руководства Китаем, Си 
Цзиньпин огласил план «Великое возрождение 

китайской нации», который должен быть реа-
лизован к 100-летию КНР в 2049 году. К другой 
дате, 100-летию образования Компартии в 
2021 году, было обещано увеличить в два 
раза доходы на душу населения и ВВП Китая 
и, что особенно впечатляюще, поднять выше 
прожиточного минимума уровень жизни 100 
миллионов самых бедных китайцев. 

Эти обещания были выполнены полно-
стью и в срок. Затем Си Цзиньпин пообещал 
к 2035 году, 100-летию окончания «Великого 
похода» Мао Цзэдуна и его соратников, снова 
удвоить ВВП и доходы населения, а также за-
вершить «социалистическую модернизацию» 
Китая с использованием всех достижений 
науки и техники. Благодаря выдвижению мо-
билизующих планов и их четкому выполне-
нию Компартия вернула доверие общества, 
ослабшее после «Большого скачка», «куль-
турной революции» и событий на площади 
Тяньаньмэнь. Численность КПК достигла 
100 миллионов членов. Они представляют 
все слои общества — от крестьян и рабочих 
до солдат и офицеров, от рафинированных 
интеллектуалов до хозяев миллиардных со-
стояний. КПК эффективно решает проблемы 
параллельного развития социалистического 
и капиталистического секторов экономики, 
регулирует отношения разных классов и со-
циальных групп. Китайская Компартия за 
последние 12 лет стала Партией Победы. 
Фактически она стала единой нейросетью, 
объединяющей всю нацию на достижение па-
триотических целей величия Поднебесной.

Российская Партия Победы, ставя долго-
срочную задачу восстановления величия 
нашей державы, может использовать в каче-
стве промежуточных рубежей предстоящие 
юбилеи Победы в Великой Отечественной 
войне. Например, к 2025 году удвоить пенсии 
ветеранам ВОВ, локальных конфликтов и 
СВО. К 2035 году поднять доходы всех граж-
дан выше уровня бедности. К 2045 году, 100-
летию Победы, решить демографическую 
проблему за счет создания государственной 
системы стимулирования деторождения, 
опеки младенчества и материнства. Это 
только отдельные примеры.

Развитие Партии Победы призвано в 
обозримом будущем сделать ее правящей с 
поглощением не только электората, но также 
аппарата и организационных возможностей 
«Единой России». При этом КПРФ и ЛДПР 
продолжали бы существовать в качестве вто-
ростепенных политических организаций. По 
существу, речь может идти о переходе к «по-
луторапартийной системе», похожей на ту, что 
действует в Японии после Второй мировой 
войны и обеспечила «японское чудо». Правит 
Либерально-демократическая партия Японии 
(ЛДПЯ), а Компартия, Соцпартия, буддийская 
«Комэйто» и другие партии или вступают в 
коалицию с ЛДПЯ, или в качестве оппозиции 
мешают ей злоупотреблять властью.

Сближение с формами политической 
жизни стран Евразии логично отразило бы 
разочарование общества итогами прово-
димого с 1990-х годов эксперимента с мно-
гопартийной системой. Заимствованная в 
странах Запада, она не смогла обеспечить не 
только развитие, но даже сохранение дости-
жений предыдущих десятилетий. Создание 
и развитие новой партии внесло бы новую 
энергетику в политическую жизнь России, 
позволив переформатировать и систему об-
щественных организаций, поставить четкие 
национальные цели перед экономикой. 

Победив на выборах 2024 года, Владимир 
Путин получит мандат на самые серьезные 
новшества в жизни нации. Одним из них может 
стать переформатирование политической 
структуры и создание Партии Победы.

ПАРТИЯ ПОБЕДЫ
России требуется переформатирование политической 

структуры по китайскому образцу

АВТО

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   11 марта 2024 года стр. 
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БЫТЬ «ДАЛЬНОБОЕМ» НЕКРАСИВО?

ЗЛОБА ДНЯ

«ЗАПАСНОЙ ПАТРОН» ЗАЛУЖНЫЙ

Очень загорелые «коренные 
французы» в Незалежной.

Что значит отправка 
экс-главкома послом 
в Великобританию?

УКРАИНСКИЕ 
ЗАЙЦЫ 
МАКРОНА

КРИЗИС

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Внук великого Мау-

зера — немецкое каче-
ство и надежность в аме-
риканской упаковке.

Оружейная пара — 
история ружей, пере-
дававшихся от одного 
хозяина к другому. 

«Природа»
Нестандартная бер-

лога — участие в старин-
ной охоте на медведя.

Делай что должно 
— причины и следствия 
применения химикатов в 
сельском хозяйстве.

Аромат Африки — 
Кения глазами очарован-
ной путешественницы.

«Трофеи»
Охота в Намибии — 

самая красивая кошка в 
мире. 

Воплощение мечты 
— в Саяны за сибирским 
козерогом.

Послепраздничная 
«котовасия» — необыч-
ный случай в конце зим-
него сезона.

«Рыбалка»
На зимнем платнике 

— секреты ловли рыбы на 
искусственно зарыблен-
ных водоемах.

Щучий март — лов-
ля щуки в начале весны в 
Волгоградской и Астра-
ханской областях. 

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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1 марта молдаване тради-
ционно отмечают Мэрцишор — празд-

ник весны. В этот день принято дарить друг 
другу мэрцишорчики — маленькие бутоньерки, 
сделанные чаще всего из шерстяных ниток 
белого и красного цвета в форме двух цветков, 
шариков или сердечек. По легенде, в этот день 
в лесу пробился из-под снега и расцвел белый 
цветок — подснежник. Налетела снежная буря, 
которую послал лютый Мороз. В бой с Морозом 
вступил юноша по имени Фэт-Фрумос. Умирая 
от ран, он успел защитить цветок от холода. 
Капли его крови упали на белый снег. Поэтому 
цвета Мэрцишора — красный и белый.

«Черный мэрцишор»

В ночь с 1 на 2 марта 1992 года на молдав-
скую землю пролилась не сказочная, а самая 
настоящая, человеческая кровь. Была расстре-
ляна из засады машина с приднестровскими 
милиционерами из Дубоссар, выехавшими по 
ложному вызову. Погиб начальник дубоссар-
ского ГОВД майор Игорь Сипченко. В ответ 
приднестровские гвардейцы и казаки окру-
жили здание дубоссарского отдела полиции, 
разоружили полицейских, посадили их в авто-
бус и отправили в здание городского совета. 
Захваченных полицейских затем обменяли 
на задержанных полицией приднестровских 
гвардейцев. В тот же день у села Кочиер от-
ряд полиции особого назначения (ОПОН) МВД 
Молдавии вступил в бой с гвардейцами При-
днестровья. ОПОН также блокировал дома с 
семьями военнослужащих российской 14-й 
армии. Произошли столкновения, в ходе ко-
торых молдавская полиция была вытеснена из 
жилых кварталов. 2 марта 1992 года вошло в 
историю непризнанной республики как «Чер-
ный мэрцишор» — в этот день в Приднестровье 
началась война.

В детстве у меня была книжка про юного 
пастушка Андриеша и храброго витязя Фэт-
Фрумоса — героя многих молдавских сказок. 
Они сражаются с Черным Вихрем, Змеем и 
другими злодеями. Но главное — это фон, на 
котором разворачиваются события. Молдова 
предстает в книге как сказочно прекрасная 
страна. «На холмах то там, то тут сад обшир-
ный — что за чудо? — вырастает ниоткуда, он 
в цветах ярко-зеленых и в лазоревой листве. 
А внизу лежит левада, и на ней белеет стадо, 
и плывет, плывет прохлада вдаль по розовой 
траве».

Такой была Молдова в представлении со-
ветских граждан. Виноградники, вишневые 
сады, прохладные дубравы, беленькие домики 
с голубыми ставнями, погреба, заполненные 
бутылями и бочонками с домашним вином. Рай-
ское место, особенно для пенсионеров. Многие 
стремились сюда, чтобы на старости обрести 

покой. Поэтому к моменту распада СССР 
на обоих берегах Днестра проживало 
немало отставников советских силовых 
структур, что отчасти и предопределило 
дальнейший ход событий.

Часто говорят, что СССР был обречен, 
потому что в 1991 году народ не вышел на 
улицы, чтобы его защитить. Но на примере 
Приднестровья понятно, что это не совсем 
правда. Потому что там произошло вооружен-
ное восстание народа против развала СССР. 
Это было именно народное восстание: оно 
начиналось «снизу». С трудовых коллективов 
на предприятиях. В Приднестровье сейчас 
эти события называют «наша революция». Нет 
ничего глупее, чем называть приднестровцев 
«сепаратистами». Сепаратисты были как раз в 
Кишиневе, а Приднестровье хотело бы остаться 
в единой стране, а когда стало понятно, что 
СССР больше нет, вынужденно превратилось 
в независимую республику. Причем, в отличие 
от других восстаний на окраинах советского 
государства (Абхазия, Южная Осетия, Карабах), 
в Приднестровье этнический фактор почти 
не играл роли. Напомним, что в ПМР (При-
днестровская Молдавская республика) три 
государственных языка: молдавский, русский 
и украинский. Все три этнические общины 
имеют равные права и представлены в органах 
власти. При этом флаг и герб ПМР практически 
копируют флаг и герб Молдавской ССР, раз-
личия в незначительных деталях. Например, 
с приднестровского герба исчезла надпись 
«Пролетарии всех стран, соединяйтесь!».

О чем пел Вертинский

Молдавская ССР (Советская Социалисти-
ческая Республика) была образована в 1940 
году из двух составных частей: Бессарабии и 
Молдавской АССР (Автономной Советской Со-
циалистической Республики), расположенной 
на левом берегу Днестра и входившей до той 
поры в состав Украинской ССР. С 1918 по 1940 
год Бессарабия находилась в составе Румынии. 
Граница между Советским Союзом и Румынией 
проходила по Днестру. В том числе «под румы-
нами» оказался и ныне входящий в состав ПМР 
город Бендеры на правом берегу реки. 

Сложившуюся в те годы ситуацию хорошо 
иллюстрирует песня Александра Вертинского 
«В степи молдаванской». В ней певец на зеленом 
лугу у Днестра слушает доносящийся с проти-
воположного берега колокольный звон и видит 
там «российскую милую землю». Вертинский 
в то время гастролировал по Бессарабии, но 

«взглянуть на 
родную страну» он, как 

и тысячи других русскоязычных 
жителей отторгнутой у России провинции, 

мог лишь издалека. За исполнение этой песни, 
имевшей огромный успех у русского населения, 
артист был объявлен советским шпионом и 
арестован сигуранцей (тайная полиция Ру-
мынии), а потом выслан из страны. Потом он 
вспоминал о той поездке: «Носильщики на 
вокзалах, извозчики, продавцы в магазинах, 
нищие — все говорили по-русски».

Румыния аннексировала Бессарабию в 
1918 году. Это была именно аннексия, при-
крытая фиговым листком «демократии», на 
фоне румынской интервенции и оккупации. 
Воспользовавшись революцией и смутой в 
России, Румыния попросту решила оттяпать 
у ослабевшего союзника по Первой мировой 
войне ее южную губернию. При этом около 
половины населения Бессарабии составляли 
национальные меньшинства (русские, болгары, 
евреи и т.д.). 26 января 1918 года румынские 
войска заняли Кишинев. Румынская интер-
венция сопровождалась кровопролитными 
боями, террором, грабежами и массовыми 
расстрелами. Население оказывало сопро-
тивление. За два первых месяца оккупации в 
Бессарабии погибло около 25 тысяч человек. 27 
марта 1918 года Сфатул-Церий (Совет страны) 
проголосовал за объединение с Румынией. 
Спустя 7 лет известный революционер и со-
ветский дипломат Христиан Раковский так 
прокомментировал эти события: «Мы знаем 
теперь, что все эти подлецы, которые находи-
лись во главе Сфатул-Церия, были подкуплен-
ными агентами румынского правительства, 
подкупленными для того, чтобы обмануть бес-
сарабское население. Теперь мы это знаем 
документально…»

Бессарабия, кстати, входила в состав Рос-
сийской империи с 1812 года. В то время еще 
никакой Румынии не существовало. Де-юре 
как независимое государство королевство 
Румыния появилось лишь в 1881 году. Так что 
это очень молодое государство. 106 лет в со-
ставе России — и 22 года в Румынии. Можно 
понять и отношение руководства СССР к «уво-
ду» Бессарабии, и настроения местного на-
селения. О них писал Вертинский: «Эти люди 

не забыли своей Родины, они 
думали о ней, терпеливо ждали 
своего освобождения и верили 
в него, считая, что власть «за-
воевателей» временна, случайна 
и скоропреходяща».

В 1940 году Советский Союз потребовал 
у Румынии передать ему земли Бессарабии и 
Северной Буковины. Вопрос был решен мир-
ным путем. Как вспоминали участники событий, 
население сел, через которые проходили со-
ветские войска, встречало их хлебом-солью и 
ведрами вина. Но уже летом 1941 года Румыния, 
ставшая союзницей гитлеровской Германии, 
вновь оккупировала Бессарабию. Зверства, 
которые творили румынские войска, не опи-
сать словами.

Румынский фактор

После войны в Румынии утвердился со-
циалистический строй. Однако румыны не от-
казались от своих притязаний на Бессарабию. 
Точнее, уже на Молдавию — республику, вхо-
дившую в состав Советского Союза. Генераль-
ный секретарь Компартии Румынии Николае 
Чаушеску был сторонником идеи «единства 
румынского народа» по обе стороны от реки 
Прут. Говорят, он даже предлагал Леониду 
Брежневу «по-братски» поделиться Молдави-
ей. Подтверждений этому я не нашла. Однако 
в архивах ЦК Компартии Молдавии хранятся 
поразительные документы, раскрывающие 
содержание беседы Брежнева и Чаушеску в 
Крыму 5 августа 1977 года. Брежнев высказал 
лидеру Румынии свое недоумение в связи с 
появлением в румынской печати высказываний 
с притязаниями на советскую территорию. 
Чаушеску прервал Брежнева, сказав, что со-
ветский лидер неправильно информирован. 
Он отметил, что в советской и особенно мол-
давской литературе искаженно освещаются 
некоторые вопросы. В частности, обеляется 
политика царизма в румынско-бессарабском 
вопросе и говорится о наличии какого-то осо-
бого молдавского языка и молдавской нации. 
По мнению румынского лидера, молдаване и 
румыны говорят на одном языке и являются 
одной нацией. А включение Бессарабии в со-
став России было произведено незаконно и 

против воли народа.
«Вы что, имеете к нам территориальные 

претензии?» — резонно спросил Брежнев. 
Чаушеску отвечал, что Румыния не требует 
от СССР никаких земель, а лишь хочет, чтобы 
было сказано, что царизм когда-то захватил 
румынские земли. Брежнев сказал, что царизм 
действительно был тюрьмой народов, но эта 
тюрьма «была раем по сравнению с турецким 
адом», от которого Российская империя изба-
вила Бессарабию. Кроме того, он напомнил, что 
есть много примеров, когда народы говорят на 
одном языке, но представляют собой разные 
нации и живут в разных странах. Например, 
американцы и британцы, которые говорят на 
английском языке. В целом в ходе этой дис-
куссии Чаушеску продемонстрировал взгляды, 
которым могла бы стоя аплодировать нынеш-
ний президент Молдавии Майя Санду. Злые 
языки утверждают, что Чаушеску в глубине 
души никогда не был настоящим марксистом. 
Имея четыре класса образования, он в юности 
был обычным карманником и в революционное 
движение попал случайно — сидел в тюрьме с 
румынскими коммунистами.

В период правления Чаушеску в румынской 
прессе открыто пропагандировалась идея 
Великой Румынии в границах до 1940 года. 
Ученые, писатели и журналисты отрицали су-
ществование молдаван как отдельной нации. 
Однако пропагандой в румынских СМИ дело, 
судя по всему, не ограничивалось. Это следует 
из записки руководителя Советской Молдавии 
Ивана Бодюла, направленной в Москву 23 ав-
густа 1968 года. В ней он сообщает о развер-
нутой в Румынии «антисоветской политической 
кампании» и отмечает, что у Бухареста есть 
постоянные контакты и источники информации 
в Молдавии. По его мнению, многие румынские 
туристы, посещающие Молдавию, приезжают 
«с определенной разведывательной целью». 
Чаушеску, напомним, тогда осудил подавле-
ние Пражской весны и активно готовился к 
повторению аналогичных мероприятий в от-
ношении него самого, проводя мобилизацию 
армии. Поэтому Бодюл, помимо прочего, писал 
в Москву о необходимости укрепления границы 
с «братской» Румынией.  

Существует любопытный протокол засе-
дания Секретариата ЦК КПСС 5 ноября 1970 
года, на котором обсуждалась активизация ру-
мынской пропаганды в Молдавии. Завотделом 
по связям с компартиями социалистических 
стран ЦК Константин Русаков в выражени-
ях не стесняется и говорит, что румыны «все 
больше и больше наглеют» и «используют все 
способы распространения своих идей, вплоть 
до нелегальных». Его коллеги уточняют, что ру-
мынские туристы распространяют в Молдавии 
антисоветские листовки и ведут «неприемле-
мые» разговоры с советскими людьми. Какого 
содержания были эти разговоры и листовки, 
прямо не сказано, но нетрудно догадаться. В 
духе изложенных Чаушеску Брежневу идей.

Получается, что социалистическая Румы-
ния, союзник СССР по Варшавскому Договору, 
годами ведет против него подрывную работу, 
поощряет сепаратизм в одном из регионов 
страны, засылает туда шпионов, создает на 
его территории свою агентурную сеть. Эта 
работа не прекращалась вплоть до развала Со-
ветского Союза, в котором румынская агентура 
в Молдавии сыграла свою роль.

«Оборотни» выходят 
из подполья
Бывший замминистра внутренних дел 

Молдовы генерал Борис Муравский когда-то 
говорил мне в интервью, что у Румынии во вре-
мена развала Союза была вполне конкретная 
задача: заполучить Молдову. «Я уверен, что в 
начале 90-х некоторые наши политики были 
очень тесно связаны с определенными кругами 
Румынии, — утверждал он. — Эти круги имели 
свои цели, четко понятные сегодня».

В это трудно поверить, но в Молдавской 
ССР, видимо, существовало прорумынское 
подполье, тесно аффилированное с людьми, 
занимавшими ключевые позиции в республи-
канской партийно-советской иерархии. Иначе 
то, что произошло потом, просто невозможно 
понять и объяснить. 

Многие помнят, как в конце 80-х словно ни-
откуда вдруг повылезали крикливые персонажи, 
с ходу провозгласившие, что молдаване — это 
румыны, Молдавия — Румыния, нация превыше 
всего, а кто не согласен — «чемодан, вокзал, 
Россия». Одним из наиболее ярких был послед-
ний председатель Совета министров МССР, 
первый премьер суверенной Молдовы, экс-
председатель Христианско-демократического 
народного фронта Молдовы и экс-сенатор Ру-
мынии Мирча Друк. Он занимал должность пре-
мьера год — с 25 мая 1990 года по 28 мая 1991 
года. Но успел многое. Именно он организовал в 
октябре 1990 года «поход на Гагаузию» с целью 
сорвать там выборы, отправив туда автобусы 
с националистами в сопровождении отрядов 
милиции. Это едва не привело к столкновениям. 
При нем лица немолдавской национальности 
изгонялись из государственных учреждений, 
государственным флагом Молдавии стал ру-
мынский триколор, гимн тоже позаимствовали 
у Румынии. После отставки летом 1992 года 
Друк окончательно переехал жить в Румынию. 
В 2014 году румынский президент наградил его 
орденом «Звезда Румынии».

Недавно скончавшийся первый президент 
независимой Молдовы Мирча Снегур в Румы-
нию не переехал, но для продвижения интере-
сов этой страны сделал немало. Именно на нем 
лежит главная ответственность за развязыва-
ние вооруженного конфликта в Приднестровье. 
Он заблокировал проведение в Молдавии ре-
ферендума о сохранении СССР, поддерживал 
все румынизаторские инициативы Друка. 31 
августа 1989 года, когда Снегур был пред-
седателем президиума Верховного Совета 
Молдавской ССР, депутаты приняли законы 
«О статусе государственного языка МССР», 
«О возврате молдавскому языку латинской 
графики» и «О функционировании языков на 
территории Молдавской ССР». В соответствии с 
этими нормативными актами молдавский язык, 
функционирующий на латинской графике, был 
признан единственным государственным на 
территории Молдавии. Принятие этих законов 
стало «точкой невозврата» для русскоязычных 
жителей республики. Это признавал даже клас-
сик молдавской литературы Ион Друцэ, кото-
рый писал, что в ночь после этого голосования 
«мы потеряли Приднестровье, оставаясь по 
сей день расчлененной страной». В прошлом 
году государственный язык в Молдавии был 
официально переименован в румынский.

Сегодня есть данные о непосредственном 
участии спецслужб Румынии в конфликте на 
Днестре. Так, по свидетельству Бориса Мурав-
ского, в 1992 году под Бухарестом существовал 
учебный центр, в котором готовили боевиков 
и диверсантов для войны в Приднестровье. 
Конечно, на фоне того, что происходит сейчас, 
все это, да и сам приднестровский конфликт, 
кажется разборками в детском саду. Но это 
была проба пера. Впервые после окончания 
Второй мировой войны Запад попробовал ве-
сти против нас прокси-войну: руками румын 
и молдаван безнаказанно убивать русских, 
советских людей. Так, чтобы им самим за это 
ничего не было. Тогда у них почти получилось. 
Но страна была еще сильна. Вмешался гене-
рал Лебедь, поднялась в Приднестровье 14-я 
армия. Они решили не усугублять. Отложить 
до «лучших времен». Кажется, кто-то посчитал, 
что эти времена уже настали?

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

В российской столице с начала 
2010-х годов произошла настоящая 
революция в сфере безопасности 
городской среды. Об этом 4 марта 
мэр Москвы Сергей Собянин доло-
жил Президенту России Владимиру 
Путину. Радикально сократилось 
число квартирных краж, грабежей, 
разбоев, угонов автомобилей. При-
чина такого оздоровления очевидна: 
за порядком стали следить около 
230 тысяч видеокамер наблюдения, 
причем с 2020 года они помогают 
находить фигурантов розыска при 
помощи системы распознавания 
лиц. 

Статистика, данные которой сообщил 
мэр Москвы, говорит о сокращении с 2010 
года квартирных краж — в 35 раз, разбоев — 
в 10, грабежей — в 14 раз. В общественных 
местах в 2023 году произошло в 2,7 раза 
меньше преступлений, чем в 2010-м. С та-
кими показателями Москва стала одним из 
самых безопасных мегаполисов мира, а их 
динамика внушает уверенность, что город 
может достичь и безусловного мирового 
лидерства в этом отношении. 

Такая отрадная динамика — заслуга в 
первую очередь развития цифровой системы 
безопасного города, в основе которой — 
камеры, установленные на объектах город-
ской инфраструктуры. Особенно широкие 
возможности для продуктивной работы по 
розыску подозреваемых и профилактике 
правонарушений полиция и другие опера-
тивные службы города получили, когда в 
Москве стала внедряться интеллектуальная 
аналитика потоковых данных с видеокамер. 
Так, с 2020 года в столице благодаря системе 
распознавания лиц выявлено более 26 тысяч 
человек, находящихся в розыске. 

Не поможет борода

Под потолком вестибюлей метро и пере-
ходов со станции на станцию — привычные 
уже глазу камеры наблюдения; простые — 
белые цилиндры, или более новые, с допол-
нительными объективами. Видеопоток с этих 
камер направляется в особый ситуационный 
центр — ключевой элемент московской си-
стемы «Безопасный город». Там на многочис-
ленных мониторах отображаются не только 
сами «картинки» с камер, но и результаты 

первичного анализа лиц: система обращает 
внимание сотрудников на пассажиров, рас-
познанных как разыскиваемые. 

Такой подход — внедрение интеллек-
туального анализа видеопотока по марке-
рам лиц — в корне изменил возможности 
правоохранителей: если раньше поймать по 
камерам разыскиваемое лицо было делом 
большой удачи, ведь смотреть в монитор 
приходилось «невооруженным глазом», то 
сейчас, захватывая в объектив лицо каждого 

проходящего пассажира, аналитическая 
система сличает его по множеству пара-
метров с базой данных лиц, находящихся 
в розыске.

Поступивший «сторожевой» сигнал 
маршрутизируется сотрудникам метропо-
литеновской полиции так, чтобы перехва-
тить пассажира и проверить лично. Если 
подозрения, что речь идет о разыскивае-
мом человеке, подтверждаются — следует 
задержание. 

За годы работы система доказала свою 
эффективность: находить разыскиваемых 
лиц при помощи видеоаналитики удава-
лось даже в тех случаях, когда эти люди 
специально надевали «камуфляж»: круп-
ные темные очки, медицинские маски. Лица 
успешно определяются и при изменении 
растительности на лице — скрывающийся 

от правосудия может отпустить или сбрить 
бороду или усы, но это ему не помогает уйти 
от алгоритмов распознавания. От ошибок же 
обратного рода — когда система ошибочно 
принимает обычного пассажира за разыски-
ваемое лицо — страхуют постоянно совер-
шенствуемые алгоритмы и то, что основная 
проверка и задержание осуществляются 
«живыми» сотрудниками полиции. Именно 
они и несут ответственность за решающее 
сопоставление человека с фотографией или 
фотороботом разыскиваемого. 

Лучшая «противоугонка»

Раньше и заметнее всего видеокамеры 
снизили число преступлений, связанных 
с автомобилями, — краж и угонов машин. 
Причина также очевидна: если распозна-
вание лиц — это высокая технология, бурно 
развивающаяся уже сейчас, в 2020-е годы, 
то автомобили имеют госномера, по кото-
рым определять их в потоке намного легче. 
Поэтому активная работа по ним началась 
еще в 2010-х. В результате, по данным мэрии 
Москвы, с 2015 года число краж и угонов 
машин в столице снизилось в 13 раз, с 8739 
до 676 случаев. 

Впрочем, и здесь прогресс цифровых 
технологий по сравнению с 2010-ми годами 
весьма ощутим. В последние годы разроз-
ненная прежде система розыска автомоби-
лей по камерам слежения собрана в единый 
кулак специальной системы безопасности и 
контроля автотранспорта «Паутина». 

Это решение уже федерального масшта-
ба — благо основным узлом транспортного 
каркаса России остаются Москва и Под-
московье. Тем не менее сейчас к «Паутине» 
подключены камеры уже во всех регионах 
страны, кроме новых территорий. 

Анализ госномеров всех проезжающих 
под камерами «Паутины» автомобилей про-
водится по федеральной базе данных, в 
которой могут быть «сторожевые» пометки: 
о розыске автомобиля с данными номер-
ными знаками («Розыск спецпродукции»), о 
возможном снятии с учета — например, по 
смерти владельца, о возможном отчужде-
нии (аресте, конфискации) транспортного 
средства и некоторые другие. 

У сотрудников ДПС в интересующей зоне 
на мониторах автомобильных компьютерных 
систем или планшетов появляются соот-
ветствующие предупреждения — а также 
полная регистрационная информация об 
автомобиле. Данные водителя — по его но-
меру водительского удостоверения — под-
гружаются при проверке документов. И если, 
скажем, водитель был ранее лишен «прав», но 
отказался их сдавать и продолжил управле-
ние автомобилем, его таким образом легко 
удается поймать и вывести на чистую воду. 

Итак, видеоаналитика в сочетании с 
оперативно работающими патрульными эки-
пажами хорошо заменила сеть стационарных 
постов ГАИ (которые все равно можно было 
объехать при большом желании). Помимо 
борьбы с угонами и пресечения тяжких нару-
шений ПДД (например, «рецидивов» пьяного 
вождения) новая система решает и антитер-
рористические задачи. Но главное — про-
зрачность дорожной сети во всех регионах 
России дает каждому из нас уверенность, 
что ни один злоумышленник не сможет легко 
скрыться с места преступления. 

А это — неотвратимость наказания — 
как известно, один из важнейших факторов 
оздоровления криминогенной обстановки 
в любой стране. И то, что Москва как важ-
нейший транспортный узел и наиболее на-
селенный регион страны внедряет видеоа-
налитику опережающими темпами — вполне 
логично. Именно такими методами можно 
обеспечить необходимый уровень безопас-
ности — а без этого нельзя сделать жизнь 
в мегаполисе по-настоящему комфортной 
и привлекательной. 

Юрий СУХАНОВ.
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МОЯ МОСКВА

Непризнанная 
республика оказалась 
в кольце врагов 

2 марта, в годов-
щину начала войны в 

Приднестровье, президент Мол-
давии Майя Санду заявила, что на-

чало переговоров о вступлении в ЕС 
предоставляет ее стране шанс для 

мирного воссоединения. Однако 
политика Кишинева сегодня сво-

дится к удушению экономики ПМР, 
а блокада — это акт войны, но не 

мира. Зажатая между враждебны-
ми Украиной и Молдавией непри-

знанная республика обратилась 
за помощью к РФ, а мы вспоми-

наем об истоках приднестров-
ского конфликта.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

МОСКОВСКАЯ СИСТЕМА ВИДЕОАНАЛИТИКИ

228 тысяч
камер городской инфраструктуры

Задержано преступников

9 175
Эффективность системы

Разбойные 
нападения

Квартирные
кражи

Грабежи Преступления
в общественных
местах

Кражи 
и угоны
транспорта

2872

277

15129

1065

9615

279 676

96416 8739

35633

снижение 
в 10,4 раза

снижение 
в 14,2 раза

снижение 
в 34,5 раза

снижение 
в 2,7 раза

снижение 
в 13 раз

Камеры наблюдения 
позволили многократно 
сократить число краж, 
грабежей и угонов

проходящего пассажира, аналитическая 
система сличает его по множеству пара-
метров с базой данных лиц, находящихся 

Камеры наблюдения 
позволили многократно

СЕРГЕЙ СОБЯНИН — 
ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ: 
ВИДЕОАНАЛИТИКА 
СДЕЛАЛА МОСКВУ 
БЕЗОПАСНЕЕ
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ПРИДНЕСТРОВЬЕ
В ЦАРСТВЕ ЗМЕЯ

Митинг в Приднестровье.

не забыли своей Родины, они 
думали о ней, терпеливо ждали 
своего освобождения и верили 
в него, считая, что власть «за-
воевателей» временна, случайна 
и скоропреходяща».

В 1940 году Советский Союз потребовал 

души ник
Имея четы
был обыч
движение
румынски

В пер
прессе о
Великой 
Ученые, п
ществова
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Бои в городе. Война в Приднестровье.

Митинг сторонников 
Молдавии в Дубоссарах. 
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110 лет исполнилось бы сегодня че-
ловеку, который, возможно, предот-
вратил третью мировую войну. Про 
разведчика Александра Феклисова 
написано много статей. Но сегодня 
«МК» публикует два документа, ранее 
неизвестные читателю, в которых 
описаны этапы подготовки к войне. 
Если бы не советский разведчик под 
псевдонимом Калистрат и амери-
канский тележурналист Джон Скали, 
могло бы случиться непоправимое. 

— В октябре 1962 года человечество, 
даже не до конца понимая нависшую над 
ним угрозу, стояло у черты ядерной войны, 
— предваряет вручение документов предста-
витель Службы внешней разведки. — Воору-
женные силы США и СССР были приведены в 
состояние повышенной боевой готовности. 
Над Кубой, где были размещены советские 
ракеты с ядерными боеголовками, нависла 
угроза полномасштабного американского 
вторжения. В эти тревожные дни советник 
посольства СССР в США Фомин (в реаль-
ности — резидент советской внешней раз-
ведки Александр Феклисов), проявляя чудеса 
профессионализма, интуиции и выдержки, 
тонкого расчета и оправданного риска, не 
побоялся взять на себя серьезную долю от-
ветственности и смог наладить прямой кон-
фиденциальный контакт советского руковод-
ства с ближайшим окружением президента 
США Дж. Кеннеди. Так были сделаны первые 
и самые важные шаги к снятию напряжен-
ности и урегулированию кризиса, впослед-
ствии вошедшего в историю под названием 
Карибского.

Оперативный псевдоним Калистрат Фе-
клисов получил еще в период, когда был ста-
жером в генконсульстве СССР в Нью-Йорке. 
До этого паренек, родившейся в семье про-
стых железнодорожников, прошел сложный 
путь от слесаря по ремонту паровозов до 
инженера связи. В разведку он попал по воле 
случая, занимался добычей информации как 
раз в области техники. Одно из важнейших 
заданий Центра — сведения о работе США и 
Англии над созданием ядерного оружия. При 
этом позже он не раз говорил: не разведка, а 
советские ученые и простые рабочие создали 
бомбу в СССР. Все дело в скромности. Вот 
как описывают его работу в СВР: 

«Добытые в рамках операции «Энор-
моз» материалы в значительной мере по-
могли советской экономике и науке в крат-
чайшие сроки создать советскую ядерную 
бомбу и ликвидировать монополию Запада 
на сверхоружие и диктат глобалистских 
элит».

Но Феклисову пришлось принять самое 
активное участие в урегулировании Кариб-
ского кризиса, когда мир стоял на пороге 
ядерной войны. После победы на Кубе Фиделя 
Кастро Советский Союз разместил на острове 
ракеты с ядерными боеголовками, способ-
ными нанести удар по территории Штатов 
(долетели бы до Нью-Йорка и Вашингтона). 
В октябре 1962 года американский высотный 
разведывательный самолет U-2 зафиксиро-
вал строительство на Кубе пусковых ракетных 
установок. 

«Совершенно секретно.
27 октября 1962 г.
СЕМИЧАСТНЫЙ.
С 23 октября этого года американские 

самолеты стали все чаще вторгаться в воз-
душное пространство Кубы и летать над 
островом на различных высотах, включая 
высоты 150–200 метров. Более 11 таких по-
летов имели место 26 октября.

Корабли и авиация США ведут непрерыв-
ное наблюдение за портами Кубы. В настоя-
щее время на базе Гуантанамо накапливаются 
военно-морские и сухопутные силы. Там на-
ходится 37 кораблей, включая два авианос-
ца. Блокада вокруг Кубы вечером 26 октября 
стала осуществляться полностью и проходит 
по Карибскому морю, Подветренным, Мальм 
Антильским островам.

По мнению кубинских друзей, вторже-
ние и бомбардировка военных объектов 
неизбежны…»

Этот документ — подтверждение, что 
Америка могла начать бомбардировки. А это 
привело бы к ответному удару СССР. 

А вот другой.
«САХАРОВСКИЙ. 27.Х.
Резидент КГБ встретился с корреспон-

дентом телевизионной компании Д. СКА-
ЛИ, который рассказал, что в ближайшие 48 
часов на Кубе произойдет высадка десанта 
после бомбардировки ракетных баз. Он по-
интересовался, как встретит Советский Союз 
это решение, что произойдет с Западным 
Берлином.

Резидент ответил, что Западный Берлин 
будет оккупирован как минимум, что все со-
циалистические страны, в том числе и Китай, 
поддержат СССР. СКАЛИ заметил, почему бы 
КАСТРО не выступить с заявлением о готов-
ности демонтировать и вывезти ракетные 
установки, если президент США даст гаран-
тию о ненападении на Кубу. Если бы КАСТРО 
сделал подобное заявление, то оно нашло бы 
благоприятный отклик в правительственных 
и военных кругах США. СКАЛИ уклонился 
назвать, кого из руководителей он имел в 
виду.

Вечером того же дня СКАЛИ попросил 
срочно встретиться.

На встрече он заявил, что его уполно-
мочили высшие власти в правительстве США 
сделать следующее предложение: США пред-
лагают КАСТРО выступить с публичным заяв-
лением о готовности демонтировать и вывести 
с Кубы ракеты дальнего радиуса действия и 
никогда их не получать при условии предо-
ставления Соединенными Штатами гарантии 
о ненападении на Кубу. КАСТРО должен со-
гласиться на производство демонтажа под 
наблюдением нейтральных наблюдателей, 
выделенных ООН…»

Феклисов после легендарной встречи 
в ресторане с журналистом Скали незамед-
лительно передал предложения Кеннеди со-
ветскому послу. Однако тот, как выяснилось, 
не стал направлять телеграмму по линии 
посольства (сослался на то, что МИД не упол-
номочивал его вести такие переговоры). И 
Феклисов сам послал в Москву шифровку. 
Этим он спас мир от войны.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
— Действительно, биографию 
Юрия Алексеевича Гагарина при-
вычно делят на две части — на 
период до полета и последующие 

7 лет, — говорит Первушин. — И до сих пор 
многое из того, что происходило в семилетний 
период, остается скрыто. Мне удалось собрать 
воедино разрозненные данные из воспомина-
ний самого Юрия Алексеевича и его коллег.

Первая англичанка, 
поцеловавшая Гагарина

 — Полет в космос сделал Гагарина 
кумиром миллионов людей во всем мире. 
Уточните, какие страны он посетил в 1961 
году по возвращении с орбиты?

 — Официальные приглашения поступили 
из восьмидесяти (!) государств. Советское 
политическое руководство с готовностью от-
кликнулось на них. График жизни Гагарина в тот 
год был расписан на месяцы вперед. Первой 
страной, куда отправился космонавт, стала 
Чехословацкая Республика, затем были: Бол-
гария, Финляндия, Великобритания, Польша, 
Куба, Бразилия, Канада.

 — Расскажите, что примечательного 
происходило во время этих поездок?

 — Начнем с того, что в Прагу 28 апреля 
1961 года Гагарин прибыл на обычном рейсовом 
Ту-104, в котором почти все пассажиры взяли 
у него автограф, а командир экипажа Герой 
Советского Союза Павел Михайлов пригласил 
к себе в кабину и подарил книгу своих мемуа-
ров. Во время визита в Чехословакию Гагарин 
посетил один из крупнейших машинострои-
тельных заводов — «ЧКД-Сталинград», где ему 
как бывшему литейщику (до летного училища 
Гагарин учился в Саратовском индустриальном 
техникуме. — Авт.) за ночь отлили из бронзы 
фигуру литейщика.

На подлете к Софии Ил-14 с Гагариным на 
борту был встречен почетным эскортом реак-
тивных истребителей. По улицам болгарской 
столицы двигалось торжественное шествие, 
которое вполне можно было сравнить с тем, 
каким его встречала сразу после космического 
полета Москва. В Болгарии космонавт посетил 
сразу несколько городов, включая Пловдив, где 
поклонился памятнику солдату Алеше. Кстати, 
известный снимок Гагарина с голубем в руках 
тоже был сделан в Болгарии. Космонавт попал 
там на празднование Дня просвещения, куль-
туры и славянской письменности «Кириллица», 
которое сопровождалось массовыми танцами 
на центральной площади Софии. Интересно, 
что во время шествия колонны демонстрантов 
выпускали голубей. Один из фотокорреспон-
дентов подозвал пионеров с птицами и попро-
сил Гагарина взять одну из них в руки. 

В Финляндской Республике, куда Гагарин 
приехал в июне, один из руководителей обще-
ства «Финляндия — Советский Союз» сказал 
по этому поводу: «Наш народ сдержанный, 
молчаливый, неохотно идет на встречи. Чтобы 
нас расшевелить, нужен... как бы это сказать?.. 
эффект. Сильный эффект! Кажется, «эффект» 
Гагарина всколыхнул многие сердца». Одна-
ко после, на пресс-конференции, на которой 

присутствовали представители капиталисти-
ческих стран, журналистка их «Ассошиэйтед 
пресс» пыталась увести тему разговора о до-
стижениях советской науки и техники к быто-
вым мелочам, спросив на ломаном русском, 
какие марки вин и коньяков предпочитает 
наш космонавт. Мягко улыбнувшись, Юрий 
Алексеевич тактично пояснил американке, 
что у советских космонавтов, занятых своей 
весьма ответственной и сложной работой, для 
детального изучения винных марок просто-
напросто не остается свободного времени. 
На той же пресс-конференции были вопросы 
о технических особенностях советских кора-
блей. О многом тогда говорить было нельзя, и 
Гагарин очень ловко уходил от какой бы то ни 
было конкретики.

 — Помню, ходила байка о том, как 
Юрий Гагарин на завтраке с британской 
королевой якобы выудил из чашки с чаем 
ломтик лимона и непринужденно съел его. 
У некоторых это вызвало умиление его не-
посредственностью, а у других — насмешки 
над «деревенскими привычками» героя. 
Этот случай подтверждается свидетелями 
тех событий?

— Нет. Похоже, это не больше, чем байка. 
Доподлинно на завтраке в Белом зале Букин-
гемского дворца, в котором когда-то принимали 
русского царя Николая I, Юрий Гагарин сказал, 
обратившись к королеве Елизавете II так: «Ра-
нее я не бывал в таком высоком обществе и 
совершенно не знаю, как правильно себя вести. 
Пожалуйста, помогите мне в этом». Она успо-
коила гостя, сказав, что тонкости этикета ей 
тоже подсказывают «специалисты». Возможно, 
именно из этого эпизода и вырос упомянутый 
вами рассказ о ломтике лимона.

Однако кроме довольно известного за-
втрака во дворце другие детали посещения 

Гагариным Великобритании долгое время 
оставались в тени. Следовало бы вспомнить 
хотя бы то, что официально он прибыл туда 
по приглашению Объединенного профсоюза 
литейщиков, который резонно считал Юрия 
Гагарина коллегой и хотел бы видеть его в числе 
почетных членов своей организации. По при-
бытии Гагарина в аэропорт Хитроу моросил 
дождь, но, несмотря на это, десятки тысяч 
горожан вышли на улицы, чтобы восторженно 
приветствовать Гагарина. Кстати, ему предо-
ставили автомашину с персональным номером 
«YG1»: такой чести был в свое время удостоен 
только президент США.

По дороге к советскому посольству прои-
зошел маленький инцидент. Космонавту бро-
силось в глаза, что при проезде по Посольской 
улице, на одной стороне которой находятся 
частные здания и дворцы, никого не было, а все 
встречающие расположились на другой сторо-
не. Он повернулся к ним лицом и проехал так 
всю улицу, отвечая на приветствия лондонцев. 
Но оказалось, что на «свободной» стороне под 
дождем стояла принцесса Маргарет, которая 
была большой поклонницей идеи космических 
полетов. Гагарин, получается, не обратил на 
нее внимания, о чем не замедлила ехидно со-
общить британская пресса.

А у советского посольства случился еще 
один казус: одна из девушек, пробившись 
сквозь ряды любителей автографов, подско-
чила к Гагарину, когда он заходил в здание, и 
запечатлела на его щеке страстный поцелуй. 
То была 23-летняя медсестра Оливия Брайден, 
заявившая позднее любознательным журна-
листам: «Теперь я вошла в историю — я первая 
английская девушка, которая его поцеловала. Я 
решилась на это сразу, как только его увидела 
— он стал самым первым из тех, кто заставил 
затрепетать мое сердце». 

Космонавт, бесспорно, сумел очаровать 
англичан. Рассказывают, что от непрерывных 
рукопожатий у него даже сильно разболелась 
правая кисть. 

— Расскажите, что происходило во 
время его поездки в Канаду?

— 5 августа 1961 года он прибыл в Гали-
факс для участия в Пагуошской конферен-
ции ученых по разоружению, международной 
безопасности и сотрудничеству. Туда его при-
гласил видный американский промышленник, 
лауреат Международной Ленинской премии 
«За укрепление мира между народами» Сайрус 
Итон, которого на Западе называли «агентом 
Кремля». Примечательно, что Итон пригласил 
на организованную им конференцию и первого 
американского астронавта Алана Шепарда, 
совершившего суборбитальный прыжок в кап-
суле корабля «Mercury» 5 мая 1961 года, но 
тот отказался, вероятно, понимая, что не он, а 
первый космонавт Земли Юрий Гагарин будет 
в центре внимания.

После, уже в следующем, 1962 году за-
рубежные полеты Гагарина продолжились. Он 
слетал в Объединенную Арабскую Республику, 
в Индию, Либерию, Грецию и другие страны.

Космонавт все время 
смотрит в небо

— Как складывалась жизнь Гагарина 
после сногсшибательного турне? Насколь-
ко активно он принимал участие в других 
космических проектах?

— Гагарин, как и многие другие космонавты 
из первого отряда, мечтал о следующем шаге 
человечества — полете на Луну. Уже в октябре 
1961 года главный конструктор Сергей Павлович 
Королев под псевдонимом «проф. К.Сергеев» 
обозначил следующие цели для советской 
космической отрасли: «Создание огромных, 
весом в десятки тонн, межпланетных кораблей 
с экипажем, состоящим из нескольких человек, 
позволит впервые осуществить длительные, 
порядка двух-трех лет, космические полеты к 
ближним мирам нашей Солнечной системы...»

Тяжелый межпланетный комплекс, по 
замыслу Королева, можно было собирать на 
«опорной» орбите из отдельных блоков, — про-
должает рассказывать Первушин. — Для от-
работки этого Королев предложил запустить 
в космос сразу три корабля «Восток», каждый с 
интервалом в сутки. Однако командование ВВС, 
от которого во многом зависела стратегия со-
ветской космонавтики, проявило осторожность 
и решило ограничиться групповым полетом 
двух кораблей. 

В 1962 году Юрий Гагарин участвовал в 
непосредственной подготовке и проведении 
первого группового полета советских кос-
мических кораблей «Восток-3» и «Восток-4». 
Пилотировали их Андриян Николаев и Павел 
Попович. Все время Гагарин оставался в кон-
такте с Николаевым и Поповичем, фактически 
выполняя обязанности сменного руководителя 
полета, и справился с ними превосходно. 

В 1963 году Юрий Алексеевич досрочно 
получил звание полковника, но не имел соот-
ветствующей званию должности.

По инициативе генерал-лейтенанта ВВС 
Николая Каманина Гагарина решили готовить 
в начальники Центра подготовки космонав-
тов, а для этого тому надо было подтянуть 
образовательный уровень, окончив обуче-
ние в Военно-воздушной академии им. Жу-
ковского. Каманин писал в своем дневнике, 
что «два с половиной года всемирной славы 
не испортили Гагарина», следовательно, из 
него получится очень хороший начальник 
для космонавтов.

В ноябре 1963 года Юрию Алексеевичу 
предложено было стать заместителем на-
чальника ЦПК ВВС по летно-космической 
подготовке и начальником отдела летно-
космической подготовки. Он согласился.

Но напрасно все решили после этого, 
что спасут «Колубма космоса», как когда-то 
назвал Гагарина Каманин, от излишних, по 
их мнению, рискованных полетов в космос. 
Юрий Алексеевич все равно мечтал вернуться 
к летной работе, надеялся еще раз попасть 
в космос. Ведь еще в феврале 1963 года он 
прошел медицинское обследование, чтобы 
получить аттестат годности к полетам.

 — Слухи о том, что его хотели сделать 
командиром корабля, который отправится 
на Луну, были оправданы?

— Судя по многочисленным свидетель-
ствам, после своего космического полета 
Гагарин полностью вписался в систему подго-
товки кадров для расширения внеземной экс-
пансии, причем в формате, который не мешал 
ему заниматься общественно-политической 
работой и учиться в академии.

Гагарин участвовал в подготовке первого 
полета с выходом в открытый космос Алексея 
Леонова, ратовал за расширение линейки 
отечественных космических кораблей, вме-
сте с другими космонавтами писал письма 
руководству страны о необходимости про-
ектирования многоместных маневрирующих 
кораблей. Руководство услышало голоса Га-
гарина, Быковского, Леонова, Комарова... И 
вскоре был дан старт предложенному Короле-
вым проекту «Союз». Причем рождался всем 
известный пилотируемый корабль в рамках 
военной тематики. И в то же время это был 
корабль для полетов на Луну. Проектировался 
он как командно-служебный модуль, и Гагарин 
числился в планах у руководства как один из 
первых, кто будет его испытывать.

В феврале-марте 1967 года началась ин-
тенсивная подготовка экипажей. Владимир 
Комаров и его дублер Юрий Гагарин осваивали 
навыки сближения и стыковки кораблей «Союз» 
на специальном тренажере. Комплексные тре-
нировки длились по тридцать часов! Лидер 
программы Владимир Комаров незадолго до 
полета, 16 марта, отпраздновал свой соро-
калетний юбилей. Некоторые отговаривали 
его от этого шага: есть поверье, что сорок 
лет отмечать нельзя — быть беде, но он не 
послушал...

Из-за нераскрывшегося парашюта при 
посадке Комаров разбился. Планировавшийся 
последующий запуск, естественно, был пере-
несен на более поздний срок, об отправке в 
космос Гагарина уже не было и речи.

 — Он сильно переживал?
 — Смерть товарища и закрытая дверь в 

космос на неопределенное время стали для 
него большим ударом. Николай Каманин посо-
ветовал Гагарину, пока не пройдет всеобщий 
шок, сосредоточиться на учебе в академии. 
Юрий Алексеевич так и поступил. К тому вре-
мени он учился в академии уже шестой год, был 
во главе группы, которая проектировала сверх-
звуковой одноместный летательный аппарат с 
решетчатыми крыльями. В конечном итоге он 
превратился в космоплан — орбитальный са-
молет, стартующий на ракете-носителе. Юрий 
Гагарин получил высшее инженерное обра-
зование с перспективой подняться до звания 
кандидата и, возможно, доктора технических 
наук. К сожалению, эти планы нарушила его 
внезапная гибель: как вы знаете, самолет, ко-
торым он управлял, разбился во Владимирской 
области 27 марта 1968 года.

Незадолго до этого он отмечал свой по-
следний день рождения, да не где-нибудь, а в 
евпаторийском Центре дальней космической 
связи, куда прибыл для наблюдения и дис-
танционного управления полетом «Зонда-4», 
имитирующего облет Луны. Его апогей до-
стигал 300 тысяч километров. 

 Не так давно я была в том самом цен-
тре. Его сотрудники до сих пор хранят па-
мять о последнем визите Юрия Гагарина, 
его личные вещи, оставленные в дар мест-
ному музею. Все-таки первый космонавт 
Земли остался до последнего дня своей 
жизни предан небу.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

71 год назад страна и «все прогрессив-
ное человечество» простились с Ио-
сифом Сталиным. 9 марта 1953 года, 
ровно в полдень, гроб с его телом был 
внесен в Мавзолей. Впрочем, то, как 
всем известно, были не последние по-
хороны «вождя народов». Менее из-
вестно то, что его тело в любом случае 
не планировалось долго держать в 
Мавзолее. Как и тело Ленина. Решение 
«выселить» обоих почивших вождей из 
усыпальницы было принято на следу-
ющий день после смерти Сталина.

Нет-нет, предавать тела вождей земле 
никто не собирался. Даже речи об этом не 
было. Что касается Сталина, то, как утверж-
дал в своих мемуарах Илья Збарский, ученый-
биохимик, многолетний сотрудник Научно-
исследовательской лаборатории при Мавзолее 
Ленина, приготовления к бальзамированию 
тела начались еще тогда, когда «вождь наро-
дов» был жив (но находился уже в безнадежном 
состоянии).

Но возник «квартирный вопрос»: ленинские 
«апартаменты» превратились, образно говоря, 
в коммуналку. Видимо, руководители партии 
и правительства посчитали, что двум великим 
вождям в одном небольшом Мавзолее будет 
тесновато. И решили вопрос радикально. Ну, 
точнее, чуть было не решили.

Первое упоминание о новой посмертной 
резиденции вождей содержится в протоколе 
№1 заседания Комиссии по организации по-
хорон, датированном 5 марта 1953 года, то 
есть днем смерти Сталина: «Обязать т. Яснова 
подготовить проект постановления о строи-
тельстве пантеона. Срок постановления — 6 
марта». Для справки: входивший в похоронную 
комиссию Михаил Яснов в то время был пред-
седателем Мосгорисполкома.

Товарищ Яснов не подвел: 6 марта 1953 
года ЦК КПСС и Совет Министров СССР при-
нимают совместное постановление «О соору-
жении Пантеона — памятника вечной славы ве-
ликих людей Советской страны». На следующий 
день, 7 марта, оно публикуется в газетах.

«В целях увековечения памяти великих 
вождей Владимира Ильича Ленина и Иосифа 
Виссарионовича Сталина, а также выдающихся 
деятелей Коммунистической партии и Совет-
ского государства, захороненных на Красной 
площади у Кремлевской стены, соорудить в 
Москве монументальное здание — Пантеон 
— памятник вечной славы великих людей Со-
ветской страны, — гласит этот документ. — По 
окончании сооружения Пантеона перенести в 
него саркофаг с телом В.И.Ленина и саркофаг 
с телом И.В.Сталина, а также останки выдаю-
щихся деятелей Коммунистической партии 
и Советского государства, захороненных у 
Кремлевской стены, и открыть доступ в Пантеон 
для широких масс трудящихся».

И работа закипела. Уже 10 марта 1953 года 
маститый архитектор Николай Колли предста-
вил в Академию архитектуры «Предваритель-
ные соображения по поводу проектирования 
Пантеона в г. Москве», в котором предлагалось 
два варианта размещения: на Красной пло-
щади — на месте здания Верхних торговых 
рядов, нынешнего ГУМа, которое предлага-
лось снести, — и на Софийской набережной, 
напротив Кремля. 

«По своей архитектурно-художественной 
композиции здание Пантеона должно быть 
увязано с силуэтом будущего Дворца Советов, 
высотным зданием в Зарядье и исторически 
сложившейся архитектурой Кремля, — гово-
рилось в «Соображениях». — В архитектурно-

художественной обработке здания Пантеона 
должны найти широкое применение мону-
ментальная скульптура, барельефы, мемо-
риальные доски, монументальная живопись и 
мозаика, отражающие подвиги и дела великих 
деятелей Коммунистической партии и Совет-
ского государства...»

Полет фантазии архитектора впечатляет: 
общая площадь Пантеона, согласно его за-
мыслу, должна была составить полмиллиона 
квадратных метров; на главный зал, с саркофа-
гами Ленина и Сталина, отводилось 2000–2500 
«квадратов». «Пантеон нового, социалистиче-
ского типа будет по своему назначению и фор-
ме принципиально отличаться от всех прежде 
созданных и существующих в других странах 
мавзолеев и пантеонов, — доказывал Колли. 
— Буржуазные пантеоны являются по существу 
всего лишь усыпальницами... Предполагаемый 
же Пантеон должен быть Памятником вечной 
славы великих людей Советской страны».

Что касается форм и размеров сооруже-
ния, каких-либо возражений идеи архитекто-
ра в тот момент не вызвали. Однако в части 
размещения поддержки не получили: отвер-
гнуты были оба предложенных варианта. По-
чему — доподлинно неизвестно. В некоторых 
источниках можно найти утверждение, что 
«красноплощадная» схема не понравилась 
из-за того, что это сломало бы установленный 
порядок парадов. Мол, правительственная 
трибуна должна находиться на той же стороне, 
что и ленинско-сталинские мощи, а в этом 
случае колоннам войск пришлось бы равняться 
налево.

Но доверия такое объяснение не вызывает. 
Куда более вероятно, что вождей СССР напуга-
ли сами масштабы перестройки. Ломать в этом 
случае пришлось бы не только ГУМ. 

Согласно уточненному «кремлевскому» 
проекту, «на вторую очередь для расширения 
проектируемого вокруг здания Пантеона про-
странства и создания фона из монументаль-
ной застройки» подлежали сносу 28 жилых 
и нежилых здания, расположенных на улице 
Куйбышева (нынешняя Ильинка), Ветошно-
му переулку и улице 25-го Октября (сейчас 
— Никольская), общей площадью 48 694 ква-
дратных метра и числом проживающих 1849 
человек. Снести предполагалось также здание 

Государственного исторического музея: на его 
месте должна была появиться «триумфальная 
арка». 

Даже если руководителей партии и пра-
вительства ничуть не переживали по поводу 
сохранения исторического облика Красной 
площади, даже если не стояли, как говорится, 
за ценой, то никак не могли проигнорировать 
отчетливую перспективу фактического пара-
лича административного сердца государства 
вследствие долговременной грандиозной 
стройки.

И, судя по всему, соответствующий сигнал 
архитекторам был дан: большинство альтер-
нативных вариантов предполагало возведе-
ние Пантеона на значительном удалении от 
центра. Всего рассматривалось 23 проекта 
размещения. Помимо вышеупомянутых мест 
(Красная площадь и Софийская набережная) 
это, в частности, были Москворецкая набереж-
ная (территория нынешнего парка «Зарядье»), 
Кропоткинская набережная (территория, где 
сегодня находится храм Христа Спасителя), 
сквер Девичьего Поля, Ходынское поле, ЦПКиО 
им. Горького (партерная часть и Нескучный сад), 
Лужники, парк «Сокольники», парк «Покровское-
Стрешнево», ПКиО им. Дзержинского (нынеш-
ний Останкинский парк), Измайловский парк, 
парк «Фили-Кунцево», Поклонная гора, участок 
между автомагистралью Москва–Минск и пой-
мой реки Сетунь...

В общем, география, мягко говоря, была 
обширной. Анализом и отбором проектов за-
нималась специально созданная для этого 
комиссия президиума Академии архитектуры 
СССР под председательством президента 
академии Аркадия Мордвинова. Но последнее 
слово было, естественно, не за ней. Послед-
нее — во всех смыслах — слово прозвучало 2 
июня 1954 года.

В этот день вышло постановление Совета 
министров СССР №1080 «О разработке проекта 
Пантеона — памятника вечной славы великих 
людей Советской страны». Первый пункт до-
кумента гласил: «Утвердить для сооружения 
Пантеона — памятника вечной славы великих 
людей Советской страны площадку в Юго-
Западном районе г. Москвы на территории 
Ленинских гор, в 3,5 км южнее нового здания 
Московского государственного университета 
имени М.В.Ломоносова (на землях Воронцов-
ского витаминного института)».

Госкомитету по делам строительства при 
Совмине и Мосгорисполкому поручалась орга-
низация открытого конкурса на лучший проект 

Пантеона. К 15 ноября 1954 года отобранные 
лучшие работы должны были быть представ-
лены в правительство. Однако о результатах 
конкурса ничего неизвестно. Есть сомнения 
в том, что он вообще проводился.

Процитированное постановление — по-
следний официальный документ, посвящен-
ный Пантеону. Больше документов не было (во 
всяком случае, таковые неизвестны). Пресса 
о проекте тоже быстро забыла. В апреле 1955 
года поэт Александр Твардовский записал в 
своем дневнике, что Пантеон «словно канул в 
забвение среди насущных дел».

Собственно, то, что энтузиазм советско-
го руководства в отношении проекта резко 
пошел на убыль, явствует уже из текста по-
становления. Об этом говорят и выбранное 
место размещения, и обозначенный верхний 
предел сметной стоимости — «не свыше 100 
млн рублей».

Для сравнения: здание МГУ, строительство 
которого было завершено в 1953 году, обо-
шлось бюджету в 2,6 миллиарда тогдашних 
советских рублей. Примечательны и последние 
строки документа: «Не допустить каких-либо 
излишеств в проектировании и строительстве 
Пантеона».

Впрочем, что касается места, это, спра-
ведливости ради, все-таки не было ссылкой 
вождей «к черту на кулички». Ну, то есть тогда 
это, конечно, были «кулички». Относительно 
центра Москвы, по крайней мере. Но насчет 
этой местности у власти была интересная за-
думка: в 1950-х годах возникла идея создания 
на юго-западе Москвы — примерно в той же 
«степи», куда планировалось «переселить» 
Ленина и Сталина, — административно-
правительственного центра.

В Юго-Западный район предполагалось 
переместить большую часть союзных органов 
власти, в том числе ЦК КПСС, Совет Министров 
СССР, союзные министерства, Верховный Со-
вет СССР. Освободившиеся в центре Москвы 
здания должны были быть переданы музеям, 
а также учреждениям московского и респу-
бликанского уровня. Кремль, к примеру, дол-
жен был стать Центральным музеем русской 
истории.

Но грандиозный план остался на бумаге: 
не дошел не только до реализации, но даже до 
стадии утвержденного проекта. Удивляться не 
приходится: когда спустя полвека с лишним 
похожая идея пришла в головы нынешним рос-
сийским руководителям, дело кончилось тем 
же самым: пообсуждали да забыли, оставив 
все как есть. Ну, вернее, не забыли, а решили, 
что как есть, оно и дешевле, и привычнее, и 
практичнее. Лучшее — враг хорошего.

По той же «фундаментальной» причине, 
думается, канула в Лету и идея Пантеона. Ну 
а еще, наверное, из-за видения, посетившего 
Дору Лазуркину (старую большевичку, постра-
давшую в ходе сталинских репрессий — 18 
лет в тюрьмах, лагерях и ссылке), о котором 
она рассказала в своем выступлении на XXII 
съезде КПСС 30 октября 1962 года: «Вчера я 
советовалась с Ильичом, будто бы он передо 
мной как живой стоял и сказал: мне неприятно 
быть рядом со Сталиным, который столько бед 
принес партии».

 В тот же день съезд единогласно постано-
вил «признать нецелесообразным дальнейшее 
сохранение в Мавзолее саркофага с гробом 
И.В.Сталина».В ночь с 31 октября на 1 ноября 
1961 года тело «вождя народов» было вынесено 
из усыпальницы и зарыто у Кремлевской стены. 
В Мавзолее вновь стало просторно.

Кирилл ИВАНОВ.

НЕСКОЛЬКО СТРОК, КОТОРЫЕ СПАСЛИ МИР
Исполнилось 110 лет разведчику Феклисову, 

благодаря которому не началась ядерная война

«Первый бюст первого 
космонавта», выполненный 
народным скульптором 
К.Кошкиным в 1961 году и 
подаренный Музею ЦПК им. 
Гагарина в 1963 году. 

Ветераны космической отрасли, руководство Роскосмоса на открытии 
выставки, посвященной 90-летию Ю.Гагарина в Московском 
музее космонавтики.

Как Ленина и Сталина 
«выселяли» на окраину 
Москвы

Тесный Мавзолей хотели заменить на Пантеон героев.

МАВЗОЛЕЙ НЕ ВЫДЕРЖИТ ДВОИХ
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По прогнозам Гидромета, половодье 
будет выше нормы. Сейчас местами 
снежный покров составляет 75 сан-
тиметров, значительно превышая 
обычные значения. Традиционно зо-
ной риска является река Ока в пре-
делах городских округов Серпухов, 
Кашира, Коломна и Луховицы, река 
Москва в той же Коломне, а также 
река Клязьма в Орехово-Зуевском 
городском округе. Паводкоопас-
ные реки есть также в окрестностях 
Можайска, Красногорска, Истры и 
Дмитрова.

Лед вскроется на водоемах Подмоско-
вья во второй половине марта. Весеннее 
половодье ожидается выше нормы, заявил 
министр экологии и природопользования 
Московской области Тихон Фирсов: «Если 
в 2023 году воды в снеге 14 мм, то в 2024-м 
мы видим показатель в 127 мм, это при нор-
ме в 62 мм». Прошлая весна показала, что 

наиболее сложными участками являются 
22 садовых товарищества в 14 округах. По 
мнению МЧС, обстановка с паводком в этом 
году будет примерно такой же, как в 2013 г., 
когда, по свидетельствам очевидцев, уро-
вень воды в Оке поднимался до 8 метров! 

— Разлив будет конкретный, природа 

берет свое, особенно коснется тех, кто 
по незнанке понакупал участков рядом с 
Москвой-рекой, — утверждает житель по-
селка Белоозерский под Раменским Андрей 
Пожидаев. — В нашем Фаустове в 1955–
1970-х годах весной моего деда доставляли 
на лодке до работы, до гидроузла, а сейчас 

там коттеджей понастроили с электронными 
шлагбаумами. Просто они новые люди, не 
знают не ведают, что здесь раньше проис-
ходило, — потонут.

Наибольшая вероятность подтопления 
сейчас в 226 населенных пунктах области. 
Прежде всего — в Луховицах, Дубне, Истре 
и Одинцове.

Группировка МЧС составляет на сегод-
няшний день почти 7 тыс. единиц техники, 
около 300 плавсредств, 14 единиц авиатех-
ники и более 24 тыс. личного состава.

Местные экстренные службы чистят 
кюветы и водопропускные трубы, вывозят 
в другие места снег, возводят специаль-
ные укрепительные сооружения, держится 
в готовности техника для откачки воды и 
эвакуации людей.

Контроль за уровнем воды ведется при 
помощи 166 вешек, установленных в сорока 
округах. 

Светлана РЕПИНА.

c 1-й стр.
— Ничего экстраординарного с 
бешенством в Москве и области 
сейчас не происходит. Эпиде-
миологическая ситуация такая 

же, как и год назад: не хуже, не лучше. К со-
жалению, наши питомцы могут умереть от 
бешенства, если у них нет прививок. Такое 
время от времени случается. Но тут мораль 
одна: нужно вовремя вакцинировать своих 
питомцев.

— Спрашивается, чем прививать? Ведь 
многие западные производители ветери-
нарных препаратов перестали поставлять 
свою продукцию в Россию.

— Тем не менее импортные вакцины в 
наших клиниках есть, просто раньше их по-
ставляли совершенно свободно, а теперь че-
рез параллельный импорт. Для владельцев 
это выливается в дополнительные хлопоты 
— нужно сначала сделать обзвон нескольких 
ветклиник, чтобы найти то, что вам нужно. Ну 
и стоит теперь прививка дороже. Но если не 
хотите переплачивать, можно сделать при-
вивку отечественной вакциной — их вводят 
животным бесплатно. Они не имеют тако-
го международного признания, как 
препараты американского, гол-
ландского или французского 
производства, но думаю, что 
по эффективности особо 
ничем им не уступают. 

— А в чем тогда 
разница, почему все 
гоняются за импорт-
ными вакцинами?

— Западные компа-
нии провели обширные 
исследования и доказа-
ли, что их вакцины дают 
защиту на 3 и более лет. 
Плюс за последние 30 лет 
у нас сформировался пиетет 
перед любым западным продук-
том. У наших производителей таких 
исследований нет, но, повторюсь, это не 
значит, что отечественные вакцины хуже — все 
они сделаны по единому принципу.

— Где гарантия, что зарубежные 
вакцины, которые сейчас доставляют в 
Россию через третьи страны, во время 
транспортировки все время хранились, 
как положено, в холодильнике?

— Честно говоря, мы и раньше, когда их 
доставляли нам по прямым договорам, не 
могли быть в этом уверены на 100 процентов. 
У официального дистрибьютора, который за-
нимается оптовыми поставками, тоже может 
случиться форс-мажор — выйти из строя реф-
рижератор, который перевозит вакцины. Но я 
бы не стал по этому поводу особо волноваться. 
Известны случаи, когда в Африке из-за про-
блем с электричеством вакцины от бешенства 
долгое время хранились на жаре, однако по-
следующие исследования показали, что они 
были по-прежнему эффективны и не утратили 
свои защитные свойства.

— Раньше каждую весну на подъездах 
вывешивали объявления о том, где можно 

сделать кошке или 
собаке привив-
ку от бешенства 

бесплатно. Сейчас 
такая практика еще 

сохраняется?
— Не знаю, размеща-

ют ли сейчас объявления о 
вакцинации, но то, что в Москве 

можно сделать бесплатные прививки 
от бешенства домашним животным, — это 
факт. 

— Все люди делятся на паникеров и 
пофигистов, и владельцы домашних жи-
вотных — не исключение. Одни считают, 
что бешенство представляет серьезную 
угрозу для их питомцев, да и для людей 
тоже. Другие, напротив, уверены, что если 
собака или кошка живут в городе, то их 
можно вовсе не прививать. Кто прав?

— Давайте сначала проясним, кто и ка-
ким образом может потенциально заразить 
бешенством вашего питомца. Это прежде 
всего лисы и енотовидные собаки. Они могут 
заразить домашних животных через укус, тогда 
вирус со слюной попадает в кровь. 

— А если слюна попала на шерсть, мор-
ду или на одежду человека, это опасно?

— Вирус бешенства очень «нежный», 
он погибает сразу же, как только высыхает 
слюна. И уничтожается любым дезинфици-
рующим средством. Достаточно просто по-
мыть руки с мылом, чтобы убить его. Поэтому 

незначительный риск заражения бешенством 
есть, только если слюна попала на кожу чело-
века (там могут быть микротравмы). На соба-
чью морду или шерсть слюна попадет, скорее 
всего, вместе с укусом. В обоих случаях нужно 
идти на вакцинацию — двуногим в травмпункт, 
четвероногим в ветклинику. 

— Значит, если меня покусала незна-
комая собака или подозрительно агрес-
сивная лиса, нужно в первую очередь про-
мыть рану мыльной водой?

— Да, но после этого все равно лучше 
обратиться за медицинской помощью, а не 
заниматься самолечением, хотя излишнюю 
панику вокруг темы бешенства тоже наводить 
не стоит, потому что порой этот ажиотаж пере-
ходит разумные границы.

— Вместе с тем многие люди, увидев 
лису в городе, а такое сейчас происходит 
довольно часто, особенно в Подмосковье, 
идут ей навстречу, пытаются покормить, 
сфотографировать.

 — Конечно, от любой лисы, которая при-
ближается к человеку, лучше держаться по-
дальше, и не важно, милая она или нет, потому 
что вообще-то лисы не приближаются к чело-
веку, а сторонятся и убегают. Если же она уку-
сит, тогда нужно срочно бежать в травмпункт. 
Кстати, бывает не только «буйная», но и «тихая» 
форма бешенства, больное животное может не 
проявлять агрессию, но оно все равно опасно. 
Поэтому если в лесу или парке вы увидели 
лису, которая при виде человека не убегает, 
— это очень странно, и пытаться ока-
зать ей помощь можно лишь в том 
случае, если вы после оказания 
этой помощи готовы идти в 
травмпункт на вакцинацию 
от бешенства. 

— Какие ограни-
чения накладывает 
на жителей карантин 
по бешенству? 

— Вопрос, конеч-
но, интересный. Если 
вы посмотрите текст 
постановления об объ-
явлении эпизоотического 
очага бешенства в тех же 
Люберцах, то там сказано, 
что в городе запрещено охо-
титься, снимать шкуры с животных, 
заниматься их убоем и так далее. Спраши-
вается, кому в здравом уме придет в голову 
заниматься охотой, а тем более убоем скота 
в пригороде Москвы? Особого прока от таких 
директив я не вижу. Тем более самого главно-
го — каким образом заразилась люберецкая 
кошка бешенством — в этом документе и не 
сказано. А ведь очаг заражения находится не 
там, где жила и умерла несчастная кошка, а 
где ее покусало бешеное животное — лиса 
или енотовидная собака.

— Может, кошка съела бешеную 
крысу?

— Вы еще скажите: бешеную белку. Все 
это огромное преувеличение про бешеных бе-
лок и ежей. Трудно представить ситуацию, при 
которой белка может выжить после встречи с 
бешенной лисой или енотовидной собакой. 
Еще труднее, что после этого она сама уму-
дрилась кого-то покусать. Согласитесь, что 
вероятность такой ситуации крайне мала.

— Так существует все-таки угроза бе-
шенства для людей и их питомцев, живу-
щих в черте города?

— Внутри МКАД ее, безусловно, нет, в 
подмосковных городах ситуация разнится от 
крайне низкой до просто низкой. Настоящий 
очаг бешенства находится в лесу, где обитают 
лисы и енотовидные собаки, вот они явля-
ются переносчиками заболевания. Именно 
там и нужно проводить профилактические 
мероприятия, если мы хотим покончить с этой 
инфекцией. 

— Как это происходит?
— В лесу разбрасывают приманку, со-

держащую вакцину, лисы и другие животные 
поедают ее, и у них вырабатывается иммунитет 
к бешенству, кроме того, нужно регулиро-
вать популяцию лис, но процесс это долгий, 
быстрого результата ждать не следует. В За-
падной Европе такая программа действует уже 
более 40 лет, поэтому там с бешенством почти 
покончили. А мы профилактикой среди диких 
животных занимаемся от силы лет 5. Кроме 
того, нужно следить за численностью диких 
животных, чтобы их популяция чрезмерно не 
разрасталась. В советское время ситуация с 
этим была лучше, охотхозяйства следили за 
поголовьем лис и волков.

— Среди владельцев домашних 
животных много споров о том, 

как часто нужно прививать 
домашних животных от 

бешенства.
— На этот вопрос 

нельзя дать однознач-
ный ответ, слишком 
много нюансов. Напри-
мер, если вы являетесь 
владельцем животно-
го, которое участвует 

в международных или 
отечественных выстав-

ках, то вам придется при-
вивать его ежегодно. У всех 

участников выставок и сорев-
нований проверяют паспорта с 

отметками о вакцинации. За границу 
животное без вакцинации тоже не выпустят, 
причем потребуют сделать прививку между-
народно признанной вакциной. 

— А если я не собираюсь никуда вы-
возить своего питомца, мне нужно его 
прививать? 

— Внутри страны правила вакцинации 
регулируются региональными законами о 
животных. Например, в Москве рекомендовано 
делать прививки домашним животным каждый 
год, но рекомендовать и требовать — две 
разные вещи. Поэтому чаще всего владельцы 
сами решают, как будет лучше их питомцам. 
Есть убедительные зарубежные исследова-
ния о том, что антитела после вакцинации 
сохраняются более 3 лет, поэтому многие 
хозяева именно с такой периодичностью при-
вивают животных. Опять же нужно учитывать 
условия их содержания, где они живут, с кем 
общаются. Одно дело — домашняя кошка, 
которая никогда не выходит за порог квар-
тиры, и совсем другая ситуация, если она на 
самовыгуле. Я уже не говорю про охотничьих 
собак, которые реально могут повстречаться 
с бешеной лисой. Так что во всем, в том числе 
и в вопросе вакцинации животных, должен 
присутствовать разумный подход.

Между тем, я не советую играть со своим 
питомцем в русскую рулетку, лучше сделать 
прививку, которая защитит вашу кошку или 
собаку от потенциальной опасности, чем не 
сделать и потом горько об этом жалеть.

Елена БЕРЕЗИНА.

Ожидают половодье 
сродни аномалии 2013 
года, когда уровень 
главных рек поднимался 
до 8 метров
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Новой Москвы

наиболее 
опасная

опасная

зона риска
Всего паводки могут затронуть 38 муниципалитетов. 
Пострадать от воды могут 73 участка дорог 
и до 6,5 тысячи жилых домов, в том числе 
и в СНТ и ДНП. В общей зоне риска  строения, 
находящиеся рядом с акваториями водных объектов. 

НА ПОДМОСКОВЬЕ ИДЕТ

БОЛЬШАЯ 
ВОДА

там коттеджей понастроили с электронными 
шлагбаумами Просто они новые люди не

МОСКОВИЯ

Перед эвакуацией следует:
✔  отключить воду, газ, электричество;
✔  погасить огонь в печах;
✔  перенести на верхние этажи (чердаки) 

зданий ценные вещи и имущество;
✔  закрыть окна и двери, при необходимо-

сти забить окна и двери первых этажей 
досками или фанерой;

✔  отвязать домашних животных, под-
готовить их при необходимости к 
эвакуации.

При получении сигнала о начале 
эвакуации необходимо быстро собрать 
и взять с собой:
✔  документы (в герметичной упаковке), 

ценности, лекарства;
✔  комплект одежды и обуви по сезону;
✔  запас продуктов питания на несколько 

дней, затем следовать на объявленный 
эвакуационный пункт для отправки в 
безопасные районы.
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Новая схема мошенников через ви-
деозвонок появилась во всех попу-
лярных мессенджерах типа Вотсапа, 
Телеграма, Вайбера и т.п. Аферисты 
создают фейковые аккаунты, якобы 
принадлежащие банкам, и звонят с 
них простым гражданам.

Люди попадаются на крючок по двум 
причинам. Во-первых, в названии аккаунта 
присутствуют номера телефонов, которые 
официально принадлежат банкам. А во-
вторых, мошенники лепят на аватарку узна-
ваемый банковский логотип. С этого профиля 
злоумышленник делает первый звонок, пред-
ставляясь сотрудником банка, и спрашивает 
человека, обновлял ли он мобильное прило-
жение в последнее время. Далее, если ответ 

отрицательный, «работник» сообщает, что 
необходимо дождаться звонка от профиль-
ного специалиста банка, который поможет 
обновить приложение. И тут на авансцену 
выходит сообщник мошенника. Он звонит с 
другого аккаунта или даже в другом мессен-
джере, где есть функция трансляции экрана 
во время видеозвонка. 

Такая путаница с разными «специали-
стами», как отмечают эксперты, нужна, что-
бы дезориентировать человека и заставить 

действовать по указке. Второй «сотрудник» 
объясняет, что звонит по видеосвязи для 
идентификации клиента по биометрии. А 
потом просит включить режим демонстрации 
экрана. Благодаря этому, по словам мошен-
ника, подключается некая «роботизированная 
система для диагностики счета».

После этого человека просят зайти в 
мобильное приложение банка. Мошенник 
уверяет, что это абсолютно безопасно, так 
как экран будет видеть только робот, а сам 

сотрудник — нет. На самом деле трансляция 
экрана позволяет злоумышленнику увидеть 
номера карт, суммы на счетах, коды в СМС 
от банка. Эта и другая информация помога-
ет мошеннику заполучить доступ к личному 
кабинету клиента в приложении на своем 
устройстве и украсть его деньги или убедить 
его перевести их на «безопасный счет».

Специалисты по безопасности предупре-
ждают, что необходимо помнить: сотрудники 
банков не связываются с клиентами в мес-
сенджерах. Также нельзя демонстрировать 
по видеосвязи экран своего устройства не-
знакомцам, кем бы они ни представлялись. 
Роботизированная система для диагностики 
счета — это выдумка мошенников.

Алена КАБАЕВА.

АФЕРИСТЫ ДЛЯ КРАЖИ ДЕНЕГ ПРИДУМАЛИ РОБОТОВ
О новой схеме мошенников через видеозвонок 
рассказали правоохранители

В Подмосковье скоро появится закон, 
согласно которому будут определены 
квоты для приема на работу людей, 
прошедших через горячие точки.

«Бойцы, которые отважно служили на 
фронте, вернувшись домой, должны быть 
уверены в завтрашнем дне и в том, что они 
смогут обеспечить благополучие своих се-
мей. Поэтому сейчас мы стараемся уделять 
особое внимание условиям, при которых у 
наших героев будут все возможности найти 
достойную работу. Ранее на федеральном 
уровне были приняты решения о квотах для 
участников спецоперации при поступлении в 
высшие учебные заведения, по бесплатному 
переобучению, субсидиям для работодателей, 
наделению предприятий, принимающих на 
работу участников СВО, статусом социаль-
ных», — отметил спикер Мособлдумы Игорь 
Брынцалов.

По его словам, Московский регион нахо-
дится в числе лидеров по объемам и качеству 
поддержки участников СВО и их семей, вместе 
с тем он считает, что нужно держать руку на 
пульсе и при необходимости вводить новые 
меры социальной помощи.

Брынцалов отметил, что в Подмосковье 
уже сейчас действует механизм содействия 
в поиске работы для бойцов и их семей. По-
мощь с трудоустройством оказывает фонд 
«Защитники Отечества». Но если будет за-
действован еще и механизм квот, то эта мера 
сделает трудоустройство демобилизовавшихся 
бойцов, включая добровольцев и гражданских 
специалистов, обеспечивавших выполнение 
задач спецоперации, более привлекательным 
для работодателей. 

По мнению экспертов, работодателей, 
берущих на работу бывших военных, могли 
бы заинтересовать различные виды государ-
ственных льгот. Например, гранты или аренда 
недвижимости на льготных условиях, помощь 
социально-ответственному бизнесу со сторо-
ны государства может быть и в виде инфор-
мационной поддержки, есть и много других 
инструментов помощи бизнесу. 

«Сейчас существуют квоты на инвалидов 
и других категорий из числа социально уяз-
вимых граждан. К ним относятся также пен-
сионеры, люди с низкими доходами, причем 
компания, чтобы получить статус социально-
ориентированной, должна тратить им на зар-
плату не менее 25% своего фонда оплаты 
труда. Если этот перечень будет дополнен за 
счет ветеранов боевых действий, то от этого 
выиграют и сами ветераны, и бизнес. Потому 
что участники СВО — это молодые еще люди, 
как правило, имеющие хорошую профессио-
нальную подготовку, то есть это те самые де-
фицитные кадры, о которых сейчас так много 
говорят. А если еще нам, предпринимателям, 
которые возьмут бывших бойцов на работу, 
помогут с льготной арендой или какими-нибудь 
другими преференциями, будет совсем хоро-
шо», — признался частный предприниматель 
из Подмосковья Иван Лапунин.

Евгения ВОКАЧ. 

СО СВО — НА РАБОТУ 
ПО КВОТЕ
Депутаты Мособлдумы 
решили помочь 
с трудоустройством 
ветеранам боевых 
действий

SOS!

В советское время лесники 
расставляли подкормку 
с вакциной.

ют

Владислав 
Скороходов.

КОЗЛЕНОК 
ЕДВА НЕ ПОГИБ 

ИЗ-ЗА ЛЮБВИ К МОЛОКУ
Подмосковные ветеринары спасли 

жизнь козленку, который перепил молока. 
У детеныша произошло острое вздутие 
живота: без лечения оно может привести 
к смерти.

Как узнал «МК», на днях на Сергиево-
Посадскую ветеринарную станцию при-
везли козленка в плохом состоянии. Он 
был слаб и мычал от боли, а его живот 
был раздут. Специалисты обследовали 
малыша и пришли к выводу, что тот стра-
дает от так называемой тимпании. Это 
незаразная болезнь парнокопытных жи-
вотных, при которой происходит скопле-
ние большого количества газов в рубце. 
Рубец — первый и самый большой отдел 
четырехкамерного желудка жвачных. 

Чаще всего тимпания случается из-за 
неправильного кормления. Например, 
когда питомец переедает легкобродя-
щего корма, такого как клевер, горошек, 
или испорченного, заплесневелого сена и 
др. В случае с козленком причиной стало 
молоко, которое он выпил в избытке. Это 
и вызвало острое вздутие живота. 

Парнокопытные тяжело переносят та-
кое состояние: они могут лежать на боку, 
испытывать постоянное беспокойство, 
мычать от боли, размахивать хвостом и 
тяжело дышать. Заболевание не прохо-
дит самостоятельно, помочь животному 
может только специалист. Причем обра-
щаться к ветврачу нужно как можно бы-
стрее: если не оказать помощь вовремя, 
питомец может погибнуть. 

Козленку потребовалась срочная опе-
рация. Врачи Госветслужбы Подмосковья 
прокололи рубец специальным инстру-
ментом и спустили скопившийся воздух. 
После этого рогатому пациенту назначили 
восстановительную терапию.

БОРОТЬСЯ С ПОЖАРАМИ 
СТАНУТ ПРИ ПОМОЩИ 

ПАЛАТОК

Новое устройство для прекращения 
распространения ландшафтных пожа-
ров разработала Ивановская пожарно-
спасательная академия государственной 
противопожарной службы МЧС России. Не 
так давно разработка ученых-пожарных 
была защищена патентом Российской 
Федерации.

Разработанное пожарными устрой-
ство — это заграждение, которое следует 
устанавливать на предполагаемом пути 
распространения пожара. Основные эле-
менты пожарозащитной ограды — метал-
лические треугольные стойки и натянутые 
на них огнестойкие тенты.

По сути, ограждающие элементы пред-
ставляют собой палатки. Каркасом служат 
равнобедренные треугольники из метал-
ла, в трех углах которых просверлены 
отверстия для тросов. Они устанавли-
ваются на расстоянии 1,5–2 метра один 
от другого. К основаниям треугольни-
ков крепятся металлические пластины с 
почвозацепами — приваренными к ним 
штырями длиной около 15 сантиметров. 
Длина ребер треугольника — 1 метр, 
углы при основании 75°. Опытном путем 
ученые-пожарные установили, что этого 
достаточно для того, чтобы огонь не пере-
скакивал через ограду.

Для установки ограждения достаточно 
двух человек. Сначала по периметру пожа-
ра устанавливаются треугольные стойки, 
затем на них крепятся листы огнестойкой 
стеклоткани. Между стойками их крепят 
с помощью стальных тросов, которые 
продевают в отверстия треугольников, 
а затем в отверстия, расположенные по 
верхнему и нижнему краям полотна. В 
нижние края полотна вставляются почво-
зацепы. Благодаря им защитная ограда 
плотно примыкает к грунту, не позволяя 
огню проникнуть под тент. Затем такой 
же тент крепится на других ребрах треу-
гольника.

Испытания показали, что новая проти-
вопожарная защита значительно эффек-
тивнее аналогов. Технология позволяет 
быстро и легко устанавливать протяжен-
ные заграждения, как по прямой линии, 
так и по дуге и по ломаной линии, учитывая 
рельеф местности. Пожарные надеются, 
что их изобретение поможет быстрее и 
эффективнее ликвидировать ландшафт-
ные пожары.

В СЕРПУХОВЕ 
ПОПЫТАЮТСЯ 

ВЫПРЯМИТЬ 
«ПИЗАНСКУЮ БАШНЮ»
Отреставрировать старейшую церковь 

подмосковного Серпухова, Троицкую, 
решили местные власти. Чиновники хотят 
укрепить колокольню, которая еще 15 лет 
назад накренилась так, что местные на-
чали называть храм Пизанской башней.

Как стало известно «МК», в этом году 
администрация выберет подрядчика, 
который должен будет бережно разо-
брать  разрушенные участки стен, обно-
вить кирпичную кладку, укрепить фунда-
мент,  оштукатурить фасад и восстановить 
убранство церкви внутри. Но главное, что 
требуется от умельцев, которые возьмут-
ся за реставрацию церкви, — это полное 
восстановление колокольни. Сейчас она 
имеет огромный крен, то есть находится 
в аварийном состоянии. И если в храме 
служба ведется по сей день, то подни-
маться на колокольню звонари не рискуют 
уже долгие годы.

Церковь Святой Троицы на Ильинской 
горе была построена еще в XV веке и про-
существовала в деревянном виде до 1552 
года. Затем ее отстроили в камне на по-
жертвования прихожан.
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Хотите разбогатеть? Всего один теле-
фонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, 

чья новость будет опубликована на стра-
ницах «Московского комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru



Четыре десятилетия с половиной — это 
не случайная цифра: ровно столько лет Вар-
шавер отдал театру на Малой Дмитровке, куда 
он пришел в августе 1979 года. Но беседовали 
не только о прошлом и будущем «Ленкома», 
отношениях с главным режиссером Алексе-
ем Франдетти, но и о том, почему здоровью 
Марка Варшавера столько внимания уделяют 
СМИ: стоит не то что заболеть, а чихнуть — об 
этом сразу сообщают на первых полосах газет 
и заглавных страницах интернет-сайтов.

— Марк Борисович, давайте для на-
чала отдадим дань жанру праздничного 
интервью. Скажите, что для вас главное 
в театре?

— Для меня главное актеры, и особенно 
важно, что в «Ленкоме» все они играют роли 
— и не просто в массовке или показывают 
себя в танце. В течение пяти лет, которые я 
занимаю пост «директора с расширенными 
полномочиями», у нас каждый из почти де-
вяноста артистов имеет роли. А было время, 
когда из такого же общего количества играли 
только пятнадцать, остальные сидели на 
«скамье запасных».

Великий Станиславский говорил, что 
театр начинается с вешалки, а я бы с этим 
поспорил: театр начинается с режиссера, 
потому что если его нет, то не будет зрите-
лей и гардероб останется пустым. А у нас, 
не забывайте, в репертуаре шестнадцать 
спектаклей, и все — аншлаговые, такого 
ни у кого нет, это я как глава Директорской 
ложи театров Москвы говорю. 

— С главной миссией режиссе-
ра примерно разобрались, а какой вы 
видите свою задачу как руководителя 

«Ленкома»?
— Приезжать в театр в восемь утра и 

быть столько, сколько ты нужен. Каждый день 
— семь дней в неделю! Так, чтобы слово «вы-
ходной» отсутствовало в твоем лексиконе.

— Нагрузка колоссальная. Извините. 
Но так и хочется добавить: «особенно в 
вашем возрасте».

— Знаете, я недавно отдыхал в Сочи, там 
мне сделали подробное исследование, опре-
делившее мой биологический возраст. 

Итог такой: тридцать восемь лет (смеет-
ся). И я, наверное, на столько себя ощущаю 
— ну, или максимум на сорок пять.

Хотите, кое-что покажу? (Достает смарт-
фон, открывает галерею с видео.) Это я в 
спортивном зале. Тридцать килограммов 
в каждой руке. Каждый день делаю восемь 
подъемов по шестьдесят килограммов. 

— Могу вам только позавидовать... 
— Я девятнадцать лет хожу на фитнес 

три раза в неделю. Мое утро начинается 
так: подъем в половине пятого, быстренько 
переодеваюсь в шорты и кроссовки, ста-
новлюсь на беговую дорожку: 45 минут в 
обязательном порядке. И я рассказываю это 
не потому, что считаю чем-то невероятным: 

просто не могу без этого.
— При этом из каждого вашего чиха 

коллеги по журналистскому цеху делают 
сенсацию, как было совсем недавно...

— У меня тогда, кстати, никакого вос-
паления легких не было, а писали «двусто-
ронняя пневмония». Какая замечательная 
придумка! Но я все равно продолжаю любить 
журналистов!

— В недавнем Послании Федераль-
ному собранию Владимир Путин как раз 
призвал «бросать курить — вставать на 
лыжи»: вы поддерживаете «перезагруз-
ку» советского слогана? 

— Я еще 27 лет назад бросил курить — 
причем в одну секунду. Тогда ко мне Абдулов 
пришел и говорит: «Марк Борисович, давайте 
бросать курить». Я отвечаю: «Какую заме-
чательную вещь вы предлагаете, мой друг, 
давайте». Входит Янковский, мы ему: «Олег 
Иванович, давайте бросать курить». — «С 
удовольствием, бросаем». Появляется Армен 
Джигарханян, игравший у нас в свое время в 
«Городе миллионеров». И снова тот же диа-
лог: «Давайте бросать». — «Давайте».

— И все четверо оставили пагубную 
привычку? 

— Через час ко мне прибежал один из 
артистов и сообщил полушепотом: «Ян-
ковский и Абдулов в туалете курят». А я 
ему: «Попросите очень мягко, чтобы они 
ко мне зашли». Как раз тогда Абдулов при-
вез из-за границы немецкие антиникоти-
новые пластыри. Но я вам скажу: никакие 
ухищрения не помогут, если нет желания и 
самообладания. 

— Давайте вернемся из спортзала в 
театр: сколько премьер в год вы считаете 
нормой?

— Чем больше, тем лучше. Вопрос только 
в том, где взять сколько режиссеров. После 
ухода Марка Анатольевича Захарова мы сде-
лали девять премьер, десятая — это «Кабаре 
Пушкин» к 225-летию поэта. 

— «Ленком» в плане «постановок со 
стороны» открыт?

— Мы никому не отказываем. Так у нас 
появился прекрасный режиссер Александр 
Александрович Лазарев, который сегодня 
является главным режиссером Театра Рос-
сийской армии. Помню, он пришел с идеей 
поставить «Бег» Булгакова. «Ничего себе за-
явка», — подумал я, а Лазарев собрал свою 
группу артистов — и посмотрите, какой чуд-
ный спектакль получился, очень своевремен-
ный и нужный в наше непростое время.

— Правда ли, что у вас далеко не все 
гладко в отношениях с новым главным 
режиссером Алексеем Франдетти?

— С Франдетти у нас замечательные 
рабочие и творческие отношения. Да, мы не 
ходим друг к другу чай пить, но я всячески 
его поддерживаю, раз руководство к нам 
его поставило. И будь отношения другими, 
у нас не получилось бы такое зрелище, как 
спектакль «Маяковский». 

Главное же — результат. 
Франдетти очень талантливый органи-

затор, у него замечательная команда — не 
зря их так принимают зрители. Сейчас мы с 
ним ставим «Кабаре Пушкин» по «Маленьким 
трагедиям» Пушкина — к 225-летию Алексан-
дра Сергеевича.

— Молодежь из ЛДНР, Херсонской и 
Запорожской областей пользуется льго-
тами при поступлении в наши вузы, в том 
числе творческие. Это означает, что че-
рез несколько лет выпускники Щуки или 
Щепки с новых территорий постучатся в 
двери «Ленкома». Вы готовы брать в кол-
лектив донецких и херсонских ребят? 

— Конечно, это даже не обсуждается! 
Здесь нужно одно — талант. Но оттуда возь-
мем в первую очередь, понимая трагедию 
этих людей. Представьте, что есть какой-то 
воюющий парень: ушел на фронт по велению 
сердца, при этом он актер или хочет им стать. 
Так было после Великой Отечественной, ког-
да в театры и кино пришли Юрий Никулин, 
Анатолий Папанов, Владимир Этуш, Георгий 
Жженов и другие наши великие артисты. Я 
убежден, что для участников СВО должны 
быть привилегии!

— Марк Борисович, что будет с «Лен-
комом» завтра? Насколько далеко вы смо-
трите в будущее? 

— Отвечу кратко, ибо краткость сестра 
таланта: «Все будет хорошо!» А мы в любые 
времена должны помогать людям своим 
искусством, чтобы они выходили из зала 
счастливыми! 

Иван ВОЛОСЮК.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каторга. 4. Приплод. 10. Тефтели. 11. Подкова. 13. Учет. 14. 
Овца. 15. Карабинер. 16. Труппа. 18. Свекор. 20. Пристав. 22. Самоучка. 23. Разговор. 
24. Автостоп. 27. Батискаф. 30. Кочегар. 32. Прицеп. 34. Кофеин. 35. Репертуар. 36. 
Граф. 38. Жанр. 39. Нунчаки. 40. Рассвет. 41. Фортель. 42. Нотация.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капуста. 2. Обет. 3. Готика. 5. Ракурс. 6. Пиво. 7. Декабрь. 8. Дина-
мика. 9. Спринтер. 10. Текучка. 12. Авокадо. 17. Половодье. 19. Воровство. 20. Початок. 
21. Визитер. 25. Великан. 26. Почтение. 27. Богатырь. 28. Адресат. 29. Эпиграф. 31. 
Анархия. 33. Причал. 34. Кресло. 37. Фунт. 38. Жена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Большая ванна с 
гидромассажем. 4. Историческая встав-
ка в дополнение к теме. 10. Неуместное 
лихачество. 11. Ловкий хитрец, которо-
му заплатит и скупец. 13. Камень-голыш 
в кадке с капустой. 14. Метка на одном 
из концов батарейки. 15. Адское место 
на пляже. 16. Пестрая полоска на подоле 
платья. 18. Розовые «лепестки» на блюде с 
роллами. 20. Шествие в одной программе 
с мазуркой. 22. Столкновение противопо-
ложных взглядов, стремлений, интересов. 
23. Склад имущества в воинской части. 24. 
Стадион, где проводится дерби скакунов. 
27. Главное качество лучшего снайпера. 
30. Постройка со стойлами для жеребцов. 
32. Междоусобица князей, не поделивших 
земли. 34. Музыка, звучащая на ковбойской 
вечеринке. 35. «Браслеты» на запястьях 
пойманного убийцы. 36. «Аккомпанемент» 
сверкающих молний. 38. Спор, на котором 
можно подзаработать. 39. Булочка в форме 
полумесяца. 40. Царь, включающий капри-
зы в указы. 41. Праздничная атмосфера с 
улыбками и смехом. 42. Любимая женщина 
верного пса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Напарница» геогра-
фической широты. 2. Компактный болид на 
трассе с шинами. 3. Стена дыма, скрывающая 
подготовку к атаке. 5. Олимпийская обувь 
Алины Загитовой. 6. Зеркальный «воспитан-
ник» рыбного хозяйства. 7. Ослепительная 
радость от встречи с любимой. 8. Южное 
дерево с крупными душистыми цветками. 9. 
Главный распространитель слухов в деревне. 
10. «Улепетывание» крыс с тонущего корабля. 
12. Мировой бестселлер Пауло Коэльо. 17. 
Обладатель лимонов на банковском счету. 
19. Подходящее место для бесплатного сыра. 
20. Склянка для жидкого пустырника. 21. 
Знак между однородными членами предло-
жения. 25. Куча места в большом коттедже. 
26. Мерная склянка из лабораторной посуды. 
27. «Пилот» летящего по рельсам «Сапсана». 
28. «Трек» для гонщиков на трехколесных 
велосипедах. 29. Подготовка движка к по-
ездке зимой. 31. Карточка с координатами 
юриста. 33. Месяц, славный крещенскими 
морозами. 34. «Халат», в котором японки 
выходят замуж. 37. Место жительства сказоч-
ной Русалочки. 38. Отскочившая рикошетом 
свинцовая «попрыгунья».

КРОССВОРД

У Театра Вахтангова, в рекламных 
окнах которого теперь только портре-
ты Мастера,многоцветов. Со вчерашнего 
дня люди все несут и несут букеты — кто 
скромный один трепетный цветок, кто со-
лидный букет. Это их последний поклон и 
последнее «прости» большомухудожнику и 
человеку Римасу Туминасу, литовцу с душой 
русскою, которого они, скорее всего, лично 
не знали, но зато видели его спектакли или 
слышали о них, что обязательно надо бежать 
смотреть. 

Да, он былособенным. Сноб, важный, 
многозначительный, посвященный вхудо-
жественные тайны,— это точно не про него. 
Немногословный, сдержанный, но мог и 
вспыхнуть, сказать как рубануть. Скромный, 
простой, точно он сосед ваш по дому, столяр 
или садовник, который понимал, как запасы 
на зиму заготовить и мебель своими рука-
ми сделать. Художник и хуторянин в одном 
лице, знавший что-то такое про землю и ее 
обитателей.Но эта его простота оказалась 
сродни гениальности, сродни озарению, 
свидетелями которой мыстали. 

Что такого было в его спектаклях? Из 
чего они были сделаны? Из каких матери-
альных и нематериальных веществ, из каких 
чувств скроены? Ответ — из самых простых, 
которые в какой-то момент вдруг оказыва-
лисьвысокими истинами! А он оборачивал 
наши глаза в… детство. «Ищите там. Дядю 
Ваню нашли в капусте», — объяснял он Сер-
гею Маковецкому образ ИванаПетровича 
Войницкого.И Маковецкий сыграл лучшую 
свою роль, датак, что по ней одной можно 
теперь изучать тип русского интеллигента 
в русской литературе. Как и возрастного 
Онегина в его же исполнении.А о молодо-
мОнегине можно судитьпо работе Виктора 
Добронравова. Татьяна русская душою в 
исполнении Ольги Лерман, Евгении Крег-
жде, а теперь юной Ксении Трейстер…это 
он их такими создал. Где трепет, решимость 
соединяютсяс тонкой поэзией и юмором, 
иронией. 

Многие долго недоумевали — как этот 
литовец русской театральной выучки при-
шелся вахтанговской школе, Вахтанговскому 
театру. Тут вопрос и удивление одновремен-
но, но результат — поразительный, всколых-
нувший театральную Москву, избалованную, 
взыскательную в своих запросах, очевиден: 
он вдохнул новую жизнь в академический 
театр, подарил дивные роли его актерам 
разных поколений, продлив сценическую 
жизнь Борисовой, Максаковой, Маковец-
кому, Симонову, Князеву, Лановому, Этушу, 
Купченко, Коноваловой, которую в ее 90 с 
лишним сделал своимталисманом. А про 
Максакову говорил так: «Когда играет, яза 
спектакль спокоен». Он открыл и успел вос-
питатьновое поколение актеров, которых 
всегда учил главному — играть надо по за-
конам небес: «И тогда ангелы, вместе с нами 
и зрителями, улыбнутся». 

Не могу забыть его спектакль «При-
стань», сочиненный к 90-летию театра. Он 
— как грандиозная поколенческая идея об 
истинных, а не мнимых ценностях, о памяти, и 
не все высоколобые критики тогда его оцени-
ли. Даже национальная театральная премия 
тут явно промахнулась, отметив спектакль 
всего лишь навсего спецпризом, по сути, 
унизительным и для театра, и для Мастера. 
А идея-то былавеликая, провидческая, и 
принадлежалаона Римасу Туминасу. 

Мощный художник с отменным вкусом, но 
скромного телосложения, он ваялмасштаб-
ные, эпохальные полотна — «Царя Эдипа» вы-
пускал в греческом Эпидавре, «Войну и мир» 

— в Москве. И это была для него еще тавойна… 
С неизлечимой болезнью, с самим собой.Кто 
присутствовал осенью 2021 года на репети-
циях, не верил — ему и себе, что Мастер дой-
детдо премьеры. Сравнивали его с Вахтан-
говым, чей уходон, похоже, повторял: сто лет 
назад создатель театра погибал, выпуская 
свою «Принцессу Турандот». А Туминас репе-
тировал роман-эпопею Толстого, приезжая 
из клиники, где проходил курс химиотерапии. 
Она его иссушала, лишала сил, она его уби-
вала, а он, с трудом держась на ногах, упорно 
возвращался в зал и продолжал разбирать, 
распутывать судьбоносные узлы российской 
истории, связывая их с судьбами тех, кто 
для русского человека давно стал не обра-
зом даже, а символом,— Наташи Ростовой, 
Андрея Болконского, Пьера Безухова. Шла 
его собственная борьба за жизнь, и в ней он 
не давал слабины, он был все тот же Римас, 
что и всегда,— немногословный, ироничный, 
модно одетый…

По странному стечению обстоятельств в 
день, когда он скончался далеко отсюда — в 
итальянской клинике, в Вахтанговском теа-
тре, где он не был два года, давали «Войну и 
мир», его последний театральный шедевр. 
Артисты ничего не знали, но в третьем акте 
(а спектакль длинный, поздно заканчивается) 
кто-то во время антракта в соцсетях увидел, 
что промелькнулпост — «умер Туминас». И 
третий акт, который и так играют на эмо-
циональном пределе, как рассказали мне 
служащие театра, артисты не помнят, как 
доиграли. С комом в горле,с невылившимися 
слезами, с задавленным плачем. 

Когда ближе к полуночи закончился 

спектакль, не стали расходиться, а собра-
лись в актерском фойе. Плакали, поминая, 
вспоминали своего художественного лидера. 
Директор театра Кирилл Крок, который в 
этот день прилетел из командировки, рас-
сказал мне о своем последнем разговоре с 
Римасом Туминасом по телефону. 

— Это было в понедельник. Он ужебыл 
в клинике. «Знаете, что я сейчас делаю?» 
— спросил Римас Владимирович меня.«Не 
представляю», — ответил я. «Смотрю «Ев-
гения Онегина». Это была запись одного 
из последних спектаклей: мы ее отправили 
ему, чтобы он посмотрел и сделал замечания 
артистам. Мы так идоговорились — он за-
пишет все замечания и передаст в Москву. 
Он понимал, как этоважно для артистов. 

— Ужасно, что ни вы, ни артисты (и 
не только), которых он любил и которые 
любили его, теперьне можетепоехать в 
Литву, чтобы попрощаться хотя бы с пра-
хом, присутствовать на захоронении. 

— Это невозможно не только по причине 
закрытых границ. Жена Римаса Владимиро-
вича Инга сказала мне, что в своем завеща-
нии он просил не устраивать с ним никаких 
публичных прощаний. На отпевании в Италии 
он просил быть только самых близких — жену, 

двух дочерей, а также художника Адомаса 
Яцовскиса и еще одного старого друга — 
всё. Так что если бы и представилась такая 
возможность — отправиться в Италию на 
кремирование или на мессу в храм Santuario 
di Santa Maria del Canneto, его бы просто туда 
не допустили. Как и позже на захоронение 
праха, — говорит мне Кирилл Крок. 

Римас Туминас прожил яркую насы-
щенную жизнь, где побед было несравнимо 
больше, чем неудач: выпускник ГИТИСа, он 
основал в Вильнюсе Малый драматический 
театр, имевший большой успех, почти 15 
лет работал в Москве, ставил в «Современ-
нике», а Вахтанговскийтеатр под его руко-
водством прошел свой золотой век. Но вот 
финал жизни его оказалсятрагичным. И не 
только по причине неизлечимой болезни, 
мучившей режиссерапоследние десять лет. 
С ней он временами, казалось, научился 
договариваться — болезнь легких оставила 
ему время на то, чтобы пожить и успеть еще 
что-то сделать для театра вообще и своего 
Вахтанговского, который его очень любил. Он 
такжеставилв Китае, в Италии, в Израиле.

Но трагедия художника Туминаса заклю-
чалась еще и в том, что он стал невольным 
заложником политики. Отметив в январе 
2022 года свое 70-летие, он уехал на родину 
в Литву на каникулы, чтобы пройти там оче-
редной курс лечения. Уехал на машине, как 
всегда, сам был за рулем, а вернуться уже 
не смог. 24 февраля стало для него точкой 
невозврата в Россию, которую он любил и 
которой был за многое благодарен. На ро-
дине его тут же объявили чуть ли не врагом 
народа, «пособником режима» и вписали 
в «черный список» на лишение литовско-
го гражданства. А спустя какое-то время 
министр культуры Литвы издал приказ, во-
обще запрещающий режиссеру Туминасу 
работать во всех театрах страны. Его лишили 
права ставить даже в собственном театре. 
Он страшно переживал, и этоне могло не 
отразиться на его и без того безнадежном 
положении, не оставить шрама на сердце. 

«Я везде без вины виноватый», — гово-
рилон о себе в последнее время, понимая, 
что и в Литве он изгой, и в России, увы, тоже 
лишен всех государственных наград. За то, 
что в телефонном разговоре ответил на про-
вокационный вопрос. А другой провокатор 
выложил в общий доступ частный разговор с 
Римасом. Но никаких громких заявлений по-
литического характера он никогда не делал, 
ни к чему не призывал. В отличие от своих 
российских коллег, добровольно покинувших 
родину и с пионерской готовностью тут же 
начавших делать отвратительные заявления 
против своей страны. Как будто только и 
ждали часа. Тем не менее, несмотря на это, 
они-то как раз сохранили все звания. Туминас 
жевсегда утверждал, что театр — это про 
мир и против любой войны. 

Виктор Сухоруков, который поработал с 
режиссером в Вахтанговском, откликнулся 
четверостишием на смерть Римаса, с кото-
рым сохранял самые добрые отношения. 
Стихотворение написано сразу же, как при-
шло известие о смерти Туминаса в Италии, 
когда еще не было объявлено о его креми-
ровании и месте захоронения: 

Марина РАЙКИНА.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) является 
лицом, осуществляющим прекращение Закрытого па-
евого инвестиционного комбинированного фонда «Но-
вые земельные инвестиции» (Правила доверительного 
управления зарегистрированы и внесены Банком России 
в реестр паевых инвестиционных фондов от 15.07.2010 
года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) на основании 
пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального закона от 
29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», 
сообщает о проведении торгов в электронной форме 
открытых по составу участников в форме аукциона с 
закрытой формой подачи предложений о цене (далее 
— торги) по реализации прав требований, входящего в 
состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «СГ «Альянс» 
(ИНН 5029061069) в общем размере 389 996 464,93 руб.

Лот 2 — Права требования к Кафаров Эмиль Рафик 
оглы в общем размере 4 800 000,00 руб.

Лот 3 — Права требования к Желнов Михаил Юрьевич 
в общем размере 493 504,93 руб. 

Начальная цена: Лот 1 — 389 996 464,93 руб., 
Лот 2 — 4 800 000,00 руб., Лот 3 — 493 504,93 руб.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 11.04.2024 (срок 
приема заявок с 10:00 ч. 11.03.2024 до 17:00 ч. 05.04.2024) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
https://business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее 
— ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном 
регламентом ЭТП и законодательством РФ, с учетом 
особенностей, предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характери-
стики, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: представившие 
заявку с прилагаемыми к ней документами в электронной 
форме посредством системы электронного документо-
оборота, подписанные электронной подписью на ЭТП; 
своевременно заключившие договор о задатке и обе-
спечившие поступление задатка не позднее 05.04.2024 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 
771301001, р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 

г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 20% 
от начальной цены соответствующего Лота. Заявитель 
вправе направить задаток на счет ОТ без предоставления 
подписанного договора о задатке. В этом случае поступле-
ние от заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшимися 
по причине допуска только одного участника, Продавец 
вправе принять решение о заключении договора уступки 
прав требований (цессии) (далее — договор) с един-
ственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав требо-
вания, уменьшится в результате полного или частичного 
гашения долга, возникновения/обнаружения иных обсто-
ятельств, влияющих на размер данных прав требования, 
цена продажи соответствующего Лота, а также иные 
идентифицирующие его признаки, изменившиеся в связи 
с уменьшением размера прав требования, подлежат 
актуализации при заключении договора по итогам торгов 
и могут быть актуализированы на дату перехода прав 
требования в соответствии с условиями заключенного 
договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты под-
ведения итогов направляет предложение о заключении 
договора по Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов (единственному участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесенного 
ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Но-
вые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, КПП 
771001001, р/с 40701810900120000090 в филиал «Цен-
тральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, БИК 044525411, 
к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (приоста-
новить торги) в любое время без объяснения причин, но не 
позднее, чем за 3 дня до даты проведения торгов. Время 
везде московское (UTC+3). Все цены НДС не облагаются.
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«ВОИНА И МИР»

Римасом Туминасом, который скончался в Италии и где через пару ча-
сов начнется по нему траурная месса, Москва прощается по-своему. 
Достойно прощается на Арбате, возле театра, в зрительском и актер-
ском фойе. Здесь он создал свои театральные шедевры, пополнив зо-

лотую коллекцию спектаклей Вахтанговского и обогатив своим искусством 
российский театр. 

С

Стало известно, 
что оставил в завещании 

Римас Туминас

ПАМЯТЬ

11 марта отмечает день рождения Марк Варшавер, заслуженный 
деятель искусств России, директор театра «Ленком Марка Захарова». 
Интервью записывали накануне: встретились в его рабочем кабинете, 
обговорили круг вопросов. «Давайте не будем о возрасте, я ощущаю себя 
на сорок пять», — сказал именинник — и после этого корреспондент «МК» 
нажал кнопку «запись». 

ДАТА

КАК АБДУЛОВ, 
ЯНКОВСКИЙ
И ДЖИГАРХАНЯН
ВМЕСТЕ БРОСАЛИ 
КУРИТЬ
Директор «Ленкома» 
Марк Варшавер 
в день рождения 
раскрыл секреты 
управления 
«звездным» театром

Марк Варшавер.
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Римас Туминас с театральной 
премией «МК».

ровании и месте захоронения: 

М РАЙКИНА

Памяти Римаса Туминаса

И с закрытыми глазами,

В деревянной темноте,

От болезненных терзаний

Возвратился ты к Литве. 
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В КХЛ уже известны имена пяти участни-
ков второго раунда плей-офф.
«Авангард» и СКА, обыграв в пятых матчах 
первого круга плей-офф КХЛ «Ладу» и 
«Торпедо» соответственно, стали четвер-
тым и пятым коллективами, вышедшими в 
четвертьфинал Кубка Гагарина. Чуть ранее 
путевку в следующий раунд завоевали: 
«Локомотив», выбивший из дальнейше-
го розыгрыша прошлогоднего чемпиона 
— ЦСКА; «Автомобилист», заставивший 
сойти с пути другого финалиста предыду-
щего сезона — «Ак Барс»; и московский 
«Спартак», уверенно разобравшийся с 
«Северсталью».

«Авангард» — «Лада» (4:0). 
Счет в серии (4:1) 

Один из лидеров Восточной конференции 
этого сезона, омский «Авангард», подтвердил 
свой высокий класс и серьезнейшие амбиции, 
спокойно и уверенно переиграв в стартовом 
круге плей-офф КХЛ «Ладу». Можно даже 
заподозрить коллектив Михаила Кравеца в 
определенной, но вполне законной хитрости. 
Так, в заключительной встрече регулярки про-
тив «Магнитки», где решалась судьба первого 
места на «Востоке» и, соответственно, кому в 
первом раунде достанется «Амур» или «Лада», 
эта команда как-то особо не стала упорство-
вать, достойно проиграла с минимальным 
счетом и вышла в 1/8 финала на Тольятти. 

Как показали дальнейшие события, это 
было весьма мудрым и верным решением. В 
то время как победившие магнитогорцы ис-
пытывают сейчас колоссальные трудности в 
противостоянии с хабаровчанами, «Авангард», 
не затрачивая больших сил и нервов, про-
шел во второй круг и уже может планомерно 
готовиться к следующему сопернику. При-
чем путевку в четвертьфинал омичи могли 
оформить еще раньше, но так же, как и на 
финише регулярки, на стали особо сопро-
тивляться и в четвертом матче в Тольятти 
уступили хозяевам со счетом 1:4. 

Особого смысла биться в этой игре у 
омичей, надо признаться, и не было. А зачем? 
Следующий, пятый матч — дома, где соберет-
ся 12 тысяч своих преданных болельщиков и 
которые неистово погонят своих любимцев 
вперед, да и тольяттинский зритель хоть разок 
после пятилетнего отсутствия должен был 
ощутить вкус кубковой победы своей дружи-
ны. Как говорится, все в этой серии должны 
остаться довольными. «Лада»  лихвой выпол-
нила задачу на дебютный сезон и завершает 
его с высоко поднятой головой. «Ястребы», не 
слишком утруждая себя и, по сути, даже и не 
вспотев, проходят дальше и продолжают свой 
полет к более высоким целям. 

В этой «спокойной» серии стартового 
раунда стоит разве что отдельно выделить 
прекрасную игру лидеров нападения омского 
клуба Владимира Ткачева и Рида Буше. Оба 
показали прекрасную результативность и 
какое-то телепатическое взаимопонимание. 
Первый точно отдавал (на счету россиянина 

8 передач в 5 матчах), второй эти пасы ве-
ликолепно завершал (в активе американца 7 
голов). Сопернику «ястребов» по следующему 
кругу плей-офф предстоит серьезно поломать 
голову над решением непростой задачи — как 
сдержать этот опаснейшей омский дуэт. 

СКА — «Торпедо» (3:0). 
Счет в серии (4:1) 

А вот в противостоянии питерских армей-
цев и нижегородского «Торпедо» болельщики 
ожидали более острого соперничества и бо-
лее высокого накала страстей, подпитываемо-
го неугомонным и несдержанным характером 
наставника СКА Романа Ротенберга. И эта 
серия так и началась, но затем не оправдала 
болельщицких ожиданий. Только после двух 
стартовых поединков этих команд в Санкт-
Петербурге, где соперники обменялись по-
бедами, была серьезная интрига и заруба. 
Напомним, что после второго матча Роман 
Борисович как бы ненароком высказал удив-
ление по поводу высоких скоростей молодых 
торпедовцев, предположив, что такой эффект 
происходит под воздействием местной ни-
жегородской малины. 

Однако каких-
либо серьезных по-
следствий эта история не 
получила, а серия, переехав на берега Волги, 
заметно поутихла и успокоилась. Более мощ-
ный и мастеровитый армейский коллектив из 
Северной столицы, словно удав свою жерт-
ву, схватил нижегородцев в «смертельные» 
игровые тиски и до окончания серии их так 
и не разжал, одержав четыре победы под-
ряд. Заметно поубавил свой пыл и наставник 
армейцев, который уже был довольно-таки 
миролюбив после победных матчей, громких 
заявлений больше не делал, вежливо отдавая 
должное безуспешным стараниям соперника 
превзойти СКА. 

Превосходство армейцев после завер-
шения этой серии признал и главный тренер 
«Торпедо» Игорь Ларионов: «Мы уступали 
сопернику в опыте, возрасте, в размерах, 
но я бы не сказал, что мы просели в физике. 
Ведущий компонент плей-офф — это опыт. 
У нас среди игроков обороны было трое, кто 
играл за «Чайку» (молодежная команда «Тор-
педо». — Ред.) еще в этом сезоне. Понимаю, 
это может звучать как некое оправдание, но 
пройти такое «сито» против одного из лидеров 
КХЛ — это позитивный опыт на будущее».

Качественно выполнив свою работу, 
питерский коллектив может теперь немного 
перевести дух и залатать раны, полученные 
в битвах плей-офф с «Торпедо». Недельный 
перерыв, устроенный КХЛ между первым и 
вторым раундами, как нельзя кстати при-
шелся именно для СКА. Шутка ли, сразу пять 
основных игроков этой команды выбыли из 
строя по ходу этой серии. Но, по словам Ро-
тенберга, повреждения не носят серьезного 
характера и все игроки должны поправиться 
уже к следующим кубковым баталиям. Сам 
же наставник питерцев укатил поправлять 
свою нервную системы в горы, кататься на 
лыжах. Молодец — заслужил!  

Первые 
четвертьфиналисты 
Кубка Гагарина
Ну а первыми, кто 8 марта поздравил 

себя и своих женщин с выходом в ¼ финала 
Кубка Гагарина, стали «Локомотив», 
«Автомобилист» и «Спартак». При-
чем ярославцы и екатеринбуржцы 
выбили из дальнейшего розыгрыша 
двух прошлогодних финалистов — 
ЦСКА и «Ак Барс». Впервые в исто-
рии лиги действующие чемпионы 
(армейцы Москвы) и финалисты 
(казанцы) выбывают из борьбы по-
сле стартового раунда плей-офф. 

А значит, можно смело констатировать 
непреложный факт — в КХЛ будет новый 
король! 

Можно ли считать поражение двух 
сильнейших коллективов прошлого се-
зона главной сенсацией первого круга? 
И да, и нет. Заслуженный тренер Рос-
сии и Белоруссии Владимир Крикунов 

в прогнозе на стартовый раунд плей-офф 
сказал «МК», что именно в парах «Локомотив» 
— ЦСКА и «Ак Барс» — «Автомобилист» он не 
может назвать явного фаворита. Многие хок-
кейные эксперты также сходились во мнении, 
что армейцы Москвы и казанцы могут быть 
повержены своими оппонентами и вылететь 
из Кубка на столь ранней стадии. 

Но большинство экспертов в этих сериях 
ожидали упорнейшей борьбы и окончатель-
ного решения вопроса в седьмых матчах. Не 
вышло! Екатеринбург и Ярославль не дали 
как следует болельщикам посмаковать эти 
серии и насладиться упорнейшей борьбой, 
управившись с именитыми и титулованными 
соперниками всего за пять матчей! Казань 
и ЦСКА бесславно завершают этот сезон, 
который для этих двух коллективов неудач-
но складывался с самого начала. Причины 
неудач у каждого из них есть как общие, так 
и свои отдельные. У руководителей же мо-
сковского и казанского клубов сейчас есть 
достаточно времени, чтобы досконально 
разобрать свои ошибки, провести работу 
над ними и их исправить, чтобы в новом 
сезоне их больше не повторять. И вновь 
вернуть свои команды на ведущие позиции 
в лиге. 

«Спартак» справился 
без Ковальчука
Что касается столичного «Спартака», то 

эта команда также сумела в Международный 
женский день порадовать своих болельщиков 
и болельщиц, выйдя в четвертьфинал Кубка 
Гагарина. Основным и главным достижением 
красно-белых в серии с «Северсталью» стало 
то, что игроки этой команды затратили на это 
минимум сил и энергии. Еще до ее начала 
было понятно, что именно это противостояние 
станет самым результативным и энергоза-
тратным. Если не брать два первых матча 
в Москве — так оно и вышло. Обе команды 
показали сумасшедшие, запредельные ско-
рости с большим количеством созданных 
опасных моментов. 

Наверное, именно такой яркий и атакую-
щий хоккей, а не закрытый, оборонительный 
«билялетдиновский», и хотят видеть хоккейные 
болельщики в нашей стране. Но в этом со-
временном хоккее есть и обратная сторона 
медали. При таком бешеном, игровом ритме 
на площадке растворяются заслуженные и 
мастеровитые ветераны, кумиры многих бо-
лельщиков. Так, абсолютно были незаметны 
и не проявили своих незаурядных качеств 
опытные, но уже возрастные лидеры «Ак Бар-
са» Шипачев, Радулов, Войнов, и это при том, 
что «Автомобилист» — не самая быстрая ко-
манда КХЛ.  

Всего в одной игре появился на льду и 
самый авторитетный действующий отече-
ственный хоккеист, 40-летний нападающий 
«Спартака» Илья Ковальчук. Причем сыграл 
Илья Валерьевич в матче, когда красно-белые 
и потерпели свое единственное поражение в 
серии с Череповцом. Случайность? Не думаю. 
Возможно, следующий соперник спартаков-
цев будет не таким быстрым и реактивным, 
да и скорости во втором раунде у команд 
должны заметно упасть. Тогда-то как раз опыт 
и мастерство таких игроков, как Ковальчук, 
и выйдут на первый план? Скоро узнаем, так 
ли это!

В любом случае коллектив Алексея Жам-
нова справился с очень серьезным соперни-
ком в стартовом раунде и впервые за 10 лет 
по игровым критериям (в феврале 2022 года 
финский «Йокерит» отказался от соперниче-
ства со «Спартаком» в плей-офф по политиче-
ским мотивам) вышел в четвертьфинал Кубка 
Гагарина. Останавливаться на достигнутом 
красно-белые явно не собираются. Потенциал 
у этой команды огромный. Плюс не забываем 
про Илью Ковальчука как козырного джокера 
в их составе. 

● ● ●
Еще двумя четвертьфиналистами Кубка 

Гагарина этого сезона в воскресенье могут 
стать челябинский «Трактор» и московское 
«Динамо». Для этого этим командам надо 
одержать победы на своем льду соответ-
ственно над «Салаватом Юлаевым» и минским 
«Динамо». Эти поединки завершатся уже по-
сле подписания этого номера в печать.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -11…-9°, 
днем -1…3°. Переменная облачность. Преиму-
щественно без осадков. Местами гололедица. 
Ветер западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.54, заход Солнца — 
18.25, долгота дня — 11.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работника органов наркоконтроля
День народного подвига по формирова-
нию Уральского добровольческого тан-
кового корпуса в годы Великой Отече-
ственной войны
День сотрудников частных охранных 
агентств в России
День Содружества наций
1669 г. — в Италии произошло самое крупное 
за время наблюдения извержение вулкана 
Этна 
1744 г. — в Лондоне основан аукционный 
дом «Сотбис» — один из старейших в мире 
аукционных домов
1869 г. — французский натуралист в Китае 
получил в подарок шкуру неведомого живот-
ного — панды
2014 г. — Верховным советом Автономной 
Республики Крым и Севастопольским го-
родским советом принята Декларация о 

независимости Автономной Республики Крым 
и города Севастополя 
2019 г. — в Государственной думе состоялся 
отчет Сергея Шойгу о боеготовности Армии 
России 
2019 г. — произошел крупный пожар на нефте-
перерабатывающем заводе в Комсомольске-
на-Амуре

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Аронова (1972) — актриса театра и 
кино, телеведущая, народная артистка РФ

Марк Варшавер (1947) — директор театра 
«Ленком», заслуженный работник культуры 
РФ 
Александра Забелина (1937–2022) — 
фехтовальщица-рапиристка, трехкратная 
олимпийская чемпионка, 9-кратная чемпи-
онка мира
Тамара Лазакович (1954–1992) — советская 
гимнастка, чемпионка Олимпийских игр и 
чемпионка Европы
Инга Юмашева (1985) — теле- и радиове-
дущая, журналист, политик
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— Извините, мужчина, вы что-нибудь 
выбрали? А то Третьяковская галерея 
закрывается.

Девушка говорит по телефону:
— Да, я к вам примерно через час приеду… 
Наверное, лучше, чтобы вы меня встрети-
ли. Как вы меня узнаете? Ну, я высокая, 
стройная девушка. На мне черное пальто, 
черная юбка. Сапоги черные, сумка… В 
общем, вся в черном. И с косой.
В разговоре наступает длинная пау-
за. Молчание затягивается, и девушка 
добавляет:
— Коса — это прическа такая.

В сельском клубе идет лекция о семейной 
жизни. Лектор говорит:

— К сожалению, бывает, что семьи распа-
даются из-за супружеской измены. Чаще 
всего своим женам изменяют спортсмены, 
потом идут артисты, потом — моряки. Это 
вызвано тем, что люди надолго отлучаются 
из дома…
Тонкий голос с первого ряда:
— А я вот тридцать лет плаваю и ни разу 
жене не изменял!
Грубый голос с последнего ряда:
— Вот из-за таких козлов, как ты, флот на 
третьем месте!

— Алло, Счетная палата Российской Фе-
дерации? Посчитайте, сколько килограм-
мов шашлыка нам надо взять на восемь 
человек.

Круто быть взрослым! Нужны деньги — по-
шел заработал. Не смог заработать — по-
мер с голоду.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Концерт, посвященный Международ-
ному женскому дню, похоже, станет 
самым скандальным за всю историю. 
Внезапное воскрешение в эфире Фи-
липпа Киркорова, новый фаворит На-
таши Королевой и, конечно, резкая от-
мена Орбакайте — в этот вечер было о 
чем поговорить. 

Программу концерта организаторы 
составили задолго до предполагаемой 
даты. Имя Кристины Орбакайте в списке 
значилось до последнего. Еще утром в 
Кремлевском дворце вывесили порядок 
выступления артистов. Кристина должна 
была в этот вечер появиться под семнад-
цатым номером. Орбакайте планировала 
исполнить свой давний хит «Просто любить 
тебя». В былые времена она пела его с Ав-
раамом Руссо. Но в этот вечер компанию 
на сцене ей должен был составить Алексей 
Воробьев. 

— Имя Кристины действительно было 
в списке выступающих до самого послед-
него момента, — сообщили «МК» знающие 
люди. — Орбакайте должна была выходить 
на сцену сразу после совместного номера 
Ирины Аллегровой и Игоря Крутого. 

Впрочем, выпускать Орбакайте на 
сцену главного концертного зала страны 
организаторы в последний момент переду-
мали. Номер с участием Орбакайте просто 
убрали из программы концерта. Официаль-
но причину отмены Кристине не объясни-
ли. Но в тусовке шепчутся: за это певица 
должна «благодарить» маму, которая всю 
неделю провоцировала россиян своими 
высказываниями. Алла постаралась, чтобы 
ее имя вновь оказалось в информационных 
сводках, не думая, что от этого в первую 
очередь пострадает ее дочь. 

В результате исключения Орбакайте 
Воробьеву оставили только одну песню. А 
спасать ситуацию вынуждены были Таисия 
Повалий и Денис Майданов. Их организа-
торы попросили исполнить вторую песню 
вместо запланированной заранее одной. 

Артисты на исключение Орбакайте 
отреагировали весьма спокойно. Во вся-
ком случае, громогласно за кулисами этот 
инцидент никто слишком громко не об-
суждал. В этот вечер звезды отрывались 
не по-детски. Наташа Королева зажигала 
на сцене с новым фаворитом — певцом 
Газаном. Певица появилась в Кремле в 
роскошном платье, усыпанном драгоцен-
ными камнями. Зрители не могли скрыть 
своего восхищения. Кажется, певица с 
годами совсем не меняется.

Бывший супруг Королевой Игорь Ни-
колаев появился вместе со своей нынеш-
ней «половинкой» Юлей Проскуряковой. 
Юля сделала новую прическу и буквально 
светилась от счастья рядом с именитым 
мужем. 

Удивила и Ирина Аллегрова. Сначала 
Императрица исполнила в дуэте с Игорем 
Крутым старенький хит Маши Распутиной 
«Осень». А завершила концерт Аллегрова 
другой композицией, принесшей ей в свое 
время первую известность. Артистка пере-
записала «Голос ребенка». Эту композицию 
она исполняла в компании детей. 

— Эта песня Оскара Фельцмана и Ми-
хаила Рябинина, — пояснила Аллегрова 
за кулисами маленьким участникам кон-
церта. — Она была исполнена сорок лет 
назад. Я считаю, что сейчас такие песни 
очень нужны. 

Удивил и Филипп Киркоров. Поп-
король в списке выступающих в этот ве-
чер не значился. Однако в телевизионном 
эфире он неожиданно появился. Причем 
вместе с Люсей Чеботиной. Как оказалось, 
после того, как Филиппу вновь разрешили 
выступать, график его стал таким же на-
пряженным, как и до «голой вечеринки». 

— Филипп в этот день был занят в 
другом проекте, поэтому сразу сказал, 
что вечером выступить на сцене Кремля 
не сможет, — объяснили «МК» осведом-
ленные люди. — Организаторы пошли ему 
навстречу. И записали номер с участием 
Киркорова утром. Филипп быстро отснялся 
и уехал по своим делам. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ОРБАКАЙТЕ 
НЕ ПРОШЛА ЧЕРЕЗ 
КРЕМЛЕВСКИЕ 
СТЕНЫ
Номер Киркорова 
записали до концерта

21 ДЕНЬ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
12 марта с 8.30 до 18.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, корп. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
13 марта с 8.30 до 18.30
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
14 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»

р-н Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, 
корп. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
15 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
16 марта с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
на парковке ДК им. Г.Конина
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 1, 
на парковке у супермаркета «Ашан»
17 марта с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке у ДК «Подмосковье»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, 
перед Домом культуры
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В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ЦСКА сложил полномочия чемпиона КХЛ 
уже в первом раунде плей-офф
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Массовый завал произошел в Сочи во 
время женской лыжной гонки на 10 км с 
общего старта классическим стилем на 
Спартакиаде учащихся. Оценивать си-
туацию по горячим следам и вслед за по-
явившимися страшными кадрами начали 
многие: как специалисты, так и родствен-
ники участниц. А глава СК РФ Александр 
Бастрыкин поручил представить доклад 
об обстоятельствах произошедшего.

Этот масс-старт выиграла Анна Корякова. 
В комментариях сказала: бежать было страш-
но, очень пугали крики сзади, сама она была 
впереди упавших. Как рассказывали о своих 
чувствах упавшие в самой гуще, пожалуй, опу-
стим: эмоции понятны. Достаточно нескольких 
слов: «Трасса была вся в крови». 

Кто допустил выход юных лыжниц на 
старт при сложных погодных условиях, кто 
несет ответственность за случившееся, как 
предотвратить такие тяжелые неприятности 
в дальнейшем? Если отбросить в сторону 
истерики, которые вполне объяснимы, как со 
стороны участниц, так и их родственников, 
то вопросы после массового завала юных 
спортсменок остались традиционные: кто 
виноват и что делать?

Технический делегат ФЛГР Игорь Бело-
местнов, один из организаторов соревнова-
ний, считает, что на начало гонки погодные 
условия не противоречили правилам проведе-
ния соревнований. Утром прошел снег, который 
засыпал лыжню, потом снег прекратился, но 
«объект находился в зоне густой переменной 

облачности». Другими словами — видно было 
плохо. Да еще и прошел по трассе ратрак (ма-
шина для расчистки склонов), оставив ледяную 
кашу. Массовое падение девушек случилось 
как раз на ледяном спуске, что привело к мно-
гочисленным травмам и поломкам инвентаря. 
Масс-старт юношей был отменен. 

Выдернутые из контекста слова, особенно 
когда случается что-то суровое, — боль нашего 
времени. Президент ФЛГР Елена Вяльбе успе-
ла прокомментировать по горячим следам, что 
спортсменки по уровню подготовки не были 

готовы к такой трассе. 
За что уже получила 
сполна: как так можно, 
они же дети, а она — в от-
вете за все.

Глупо пытаться за кого-то 
объяснять, что он имел в виду. Но 
тренеры отмечают: уровень прохождения по-
добных спусков у наших юниоров реально низ-
кий, потому что этому компоненту в детском 
возрасте не уделяют должного внимания. И 
лыжницы, участвующие в Спартакиаде, дей-
ствительно не обладают той квалификацией, 
которая может помочь в сложнейших ситуаци-
ях. Вопрос в другом — зачем конкретно этому 
возрасту надо было выступать конкретно на 
этой трассе в Сочи? 

И вот они, слагаемые случившегося: ту-
ман, ратрак и паника. Завалы в лыжах или у 
велосипедистов случаются нередко. Рассече-
ния, переломы — увы, тоже. После масс-старта 
экстренные службы зафиксировали, что 17 
лыжниц были доставлены в больницу,15 из них 
остались на амбулаторном лечении, двое были 
госпитализированы. В воскресенье в больнице 
осталась одна спортсменка с сотрясением 
мозга и ушибами. Глава СК РФ Александр 
Бастрыкин поручил руководителю СУ СК Рос-
сии по Краснодарскому краю представить 

доклад об обстоятельствах массового 
завала, ситуация взята на контроль 
центрального аппарата СК РФ. 

А мнения, которые выска-
зывают по поводу случившегося 
специалисты, очень разные. Кто-то 
считает, что сыграл роль не низкий 

уровень подготовки, а та самая раз-
битая лыжня: если перед тобой кто-то 

упал, то на ней невозможно перестро-
иться, а в том месте, где произошел завал, 

предельная скорость была 69 км в час, что 
привело к травмам и ломке инвентаря. 

Тренер Егор Сорин призвал всех не дра-
матизировать ситуацию. «Отдавая в про-
фессиональный спорт своих детей, мы не 
можем не осознавать риски занятия лыжны-
ми гонками, как и многими другими видами 
спорта». Специалист считает, что жюри «не 
угадало итог гонки в такой туман, но термин 
«угадало» больше подходит, чем «ошиблось», в 
данной ситуации, потому что видимость была 
достаточной для проведения соревнований 
данного возраста». Да и сама трасса была 
гораздо проще, чем олимпийский вариант: 
спуск прямой, без поворотов. Но падение и 
эмоции нескольких лыжниц привели к мас-
совой панике и травмам лыжниц. 

Тренер говорит, что жюри, безусловно, 
могло перестраховаться и отменить гонку, но 
тогда отменять можно многие старты. И если 
тренеры и жюри будут минимизировать риски, 
то будет следующее: ледяная трасса не подго-
товлена ратраком, снегопад (видимость хуже, 

чем в туман, очки потеют), мороз (даже при -18 
можно отморозить конечности и травмировать 
дыхательные пути) — всё опасно, отмена. 
«А теперь вопрос: много бы соревнований в 
нашей стране решались провести, минимизи-
руя все риски для здоровья?» Сорин считает, 
что спортсменов нужно учить справляться со 
сложностями и стартовать с разных позиций, 
«а мы их сейчас учим возмущаться и выражать 
недовольство по всяким житейским моментам, 
которые были, есть и будут».

Старший тренер сборной России по 
лыжным гонкам Юрий Бородавко также про-
комментировал массовый завал лыжниц на 
Спартакиаде, заявив, что принимают решение 
жюри, техделегация соревнований, которые 
смотрят и всю погодную обстановку, и как под-
готовлена трасса. И они уже решают, прово-
дить гонку или нет, не доверять им нет повода. 
А известный лыжник Александр Панжинский 
считает, что главной ошибкой организато-
ров было пустить ратрак всего за полчаса 
до старта: трасса не успела «сцепиться», за-
стыть и стала быстрой, а в условиях тумана 
это опасно. 

Юристы считают, что на повестке дня 
встанет при разбирательствах и вопрос вы-
платы страхового возмещения. Спортсмены 
должны быть застрахованы от таких несчаст-
ных случаев во время проведения соревнова-
ний. Страховая компания тоже будет выяснять, 
кто виноват, если виноват, и был ли нарушен 
регламент.

Ирина БОНИНА.

КРОВЬ НА ТРАССЕ Массовый 
завал юных 

лыжниц в Сочи 
вызвал серьезный 
общественный 

резонанс

Кубок Гагарина
ушел
в другие 
руки

Нападающий 
ЦСКА Константин 
Окулов.

«Спартак» 
прошел 
«Северсталь» 
в первом раунде 
плей-офф.

Другими словами — в видноо бб былыло 
и прошел по трассе ратрак (ма-

)

которая мож
ях. Вопрос 
возрасту на
этой трассе

И вот о
ман, ратра

Одна из пострадавших 
на Спартакиаде.
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